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Саммит Организации по без-
опасности и сотрудничеству в 
Европе (ОБСЕ), проходивший в 
Астане 1-2 декабря 2010 г., пода-
рил представителям мирового со-
общества в целом и казахстан-
цам в частности встречу с госу-
дарственным секретарем Ватика-
на кардиналом Тарчизио Бертоне. 
Его приезд стал событием не толь-
ко политического значения, но 
знаком расширяющегося межкон-
фессионального и межкультурно-
го диалога Ватикана, с одной сто-
роны, и Казахстана, с другой.

В преддверие саммита, 30 ноя-
бря – в праздник св. Андрея Пер-
возванного, церковные общи-
ны Казахстана пережили знаме-
нательное событие: передачу ча-
стицы мощей св. Андрея, хра-
нящихся в г. Амальфи (Италия), 
Свято-Успенскому кафедрально-
му собору Православной Церкви 
в г. Астане. Из рук Бертоне митро-
полит Александр принял эти цен-
нейшие реликвии, переданные 

православным братьям по пору-
чению Понтифика Рима, к кото-
рому в свое время была направ-
лена совместная просьба Митро-
полита Мефодия и Митрополи-
та Томаша Петы. В своем высту-
плении по поводу этого знакового 
события, его высокопреосвящен-
ство напомнил еще об одном даре 
братской любви, который говорит 
о совместном почитании апосто-
лов обеими Церквами. Речь идет 
о драгоценной иконе, подаренной 
5 января 1964 г. Патриархом Афи-
нагором I Папе Павлу VI. На этой 
иконе два святых апостола: Петр 
– глава Церкви – и Андрей Пер-
возванный стоят, по-братски об-
нявшись, перед Христом во славе. 
«Их объятие пред ликом Христа, 
- сказал Бертоне, - означает при-
зыв к следованию по указанному 
пути к единству, которого мы ста-
раемся достичь вместе. Поэтому с 
особой силой мы молим Господа о 
даре единства между христиана-
ми, уподобляя нашу мольбу мо-

литве Христа о Своих учениках: 
«Да будут все едино: как Ты, Отче, 
во Мне, и Я в Тебе, так и они да бу-
дут в нас едино,   да уверует мир, 
что Ты послал Меня».

Двумя днями позже в кафе-
дральном соборе г. Астаны в при-
сутствии митрополита Тома-
ша Петы, апостольского нунция 
монсеньера Мигеля Маури Бу-
эндия, архиепископа Яна Пав-
ла Ленги и епископа Генриха Фе-
офила Хованца, всех ординари-
ев Казахстана и сопредельных го-
сударств, а также представите-
лей государственных властей, со-
стоялась торжественная Месса, 
на которой кардинал Бертоне пе-
редал частицу мощей св. Андрея 
Первозванного в руки о. Томаша 
Петы, подчеркнув, что отныне две 
Церкви-сестры в Астане будут 
пребывать в общении в том числе 
через почитание этих мощей, ибо 
происходящие из одного источ-
ника реликвии равно доверены 
двум общинам – православной и 

В астанинском саммите ОБСЕ принял участие госсекретарь 
Ватикана кардинал Тарчизио Бертоне, который затем посетил также 

Карагандинскую епархию

Голос Церкви 
на саммите 
ОБСЕ

Кардинал Бертоне с акимом Карагандинской области.
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католической. Также его высоко-
преосвященство передал Церкви 
Казахстана и всем собравшимся 
сердечное благословение Святого 
Отца, адресованное всем семьям, 
клирикам и мирянам, а также тем, 
кто болен, страдает и находится в 
тяжелых жизненных ситуациях.

«Benedictus qui venit in nomine 
Domini...» («Благословен гряду-
щий во имя Господне...») – именно 
такими словами охарактеризовал 
визит его высокопреосвященства 
в нашу страну митрополит Томаш 
Пета, открывая торжественную 
Мессу в Астане с участием кар-
динала Бертоне. И потому не вы-
зывает сомнения благотворность 
шагов, сделанных в рамках визита 
навстречу друг другу представи-
телями как государства, так и цер-
ковных общин Казахстана. Встре-
ча кардинала Бертоне с президен-
том Казахстана Н.А. Назарбае-
вым, премьер-министром и пред-
ставителями аппарата правитель-
ства РК стала примером необхо-
димого сотрудничества Церкви и 
государства, их совместного вкла-
да в создание справедливого и со-
лидарного общества, служащего 
всеобщему благу.

«Божьему промыслу, - отме-
тил в своем выступлении на сам-
мите его высокопреосвященство, 
- было угодно, чтобы 35-летняя 
годовщина Хельсинского заклю-
чительного акта, который обо-
значил начало полнокровного 
международного диалога и зало-
жил основы ОБСЕ, совпала с го-
дом председательства Казахстана 
в этой организации. Это страна с 
уникальной многовековой исто-
рией, и на ее просторах, в этих 
безбрежных степях встречались 
и продолжают встречаться люди, 
принадлежащие к разным этни-
ческим группам, культурам и ре-
лигиям. Известно, что народы Ев-
ропы в течение долгих лет были 
жертвами войны и разделения, 
и тем ценнее то обстоятельство, 
что Казахстан являет собой при-
мер страны, которая на протяже-
нии веков принимала и объеди-
няла многих, несмотря на их раз-
личия, которые только внешне ка-
жутся непреодолимыми».

Затрагивая военно-полити чес-
кий аспект международных дого-
воренностей, кардинал Бертоне 
отметил, что за последние десять 

лет, прошедшие со времени по-
следней встречи на высшем уров-
не в Стамбуле, традиционные 
очаги вооруженных конфликтов 
были ослаблены и значительно 
укреплены меры доверия и без-
опасности. Тем не менее, считает 
он, еще должна быть предприня-
та серьезная работа по сворачива-
нию затяжных конфликтов, кото-
рые, несмотря на их локализацию, 
представляют серьезную угрозу 
стабильности в регионе ОБСЕ, и 
по разработке эффективных мер 
борьбы с терроризмом во всех его 
проявлениях.

Напоминая о позиции, кото-
рую занимает Ватикан в вопросах 
экологии мира и человека, его вы-
сокопреосвященство сказал: «Как 
и прежде, Св. Престол продолжа-
ет рассматривать защиту и ува-
жение человеческого достоинства 
как главную цель всякой соци-
альной деятельности и настаива-
ет на соблюдении четырех основ-
ных принципов: ценности челове-
ческой личности, солидарности, 
субсидиарности и общего блага. 
Именно эти принципы формиру-
ют всеобщую концепцию безопас-
ности, которая заложена в основе 
ОБСЕ, и с которой мировое поли-
тическое сообщество должно све-
рять свои планы».

Затем государственный секре-
тарь Ватикана продолжил: «Что 
экономика обладает этическим 

фактором, всему миру нагляд-
но показал экономический и фи-
нансовый кризис. Св. Престол не 
устает напоминать, что для до-
стижения безопасности, а также 
прочного и справедливого мира 
в отношениях между государ-
ствами должен возобладать под-
ход, который ставит целью меж-
дународной экономики челове-
ка, в частности, семью и нужда-
ющихся людей. Экономические, 
научно-технические и социально-
культурные достижения призва-
ны стать доступными для всех 
на пути сокращения различий в 
уровнях экономического разви-
тия.

Что же касается защиты основ-
ных свобод и прав человека, а так-
же соблюдения закона интеграль-
ного развития человеческого по-
тенциала, то постоянной темой 
международных отношений про-
должает оставаться право на сво-
боду вероисповедания. Хотя экс-
цессы прошлого еще продолжают 
о себе напоминать, тем не менее, 
современные люди уже пришли к 
осознанию того, что вера в Бога и 
выражение своей веры путем ре-
лигиозных обрядов представляет 
собой не награду, дарованную го-
сударством, а право, основанное 
на достоинстве человеческой лич-
ности. Религиозная свобода за-
щищает трансцендентное измере-
ние человека, выражающего свое 

Греко-католики приветствовали кардинала хлебом-солью.
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право искать Бога и объединять-
ся в общину верующих. События 
последних лет и практика работы 
ОБСЕ показывают, что религиоз-
ная свобода может существовать 
в различных социальных систе-
мах. Представление о религии как 
об одной из форм отчуждения че-
ловека опровергается повсемест-
ной практикой, ибо общины ве-
рующих нередко становятся клю-
чевыми факторами, способствую-
щими росту общего блага.

Религиозная жизнь являет-
ся важной составляющей соци-
альной и культурной жизни стра-
ны, однако ей угрожают как не-
справедливые ограничения, так 
и ложный секуляризм и реляти-
визм, исключающие религию из 
общественной жизни. Поэтому 
очень важно для верующих пра-
во свободно участвовать в обще-
ственной дискуссии, где они мо-
гут представить свое мировоз-
зрение, вдохновленное верой. От-
кровенный обмен идеями и убеж-
дениями всегда позитивно сказы-
вается на нравственном развитии 
общества, а межрелигиозный ди-
алог неизбежно способствует со-
циальной сплоченности, безопас-
ности и миру.

Во все времена право на рели-
гиозную свободу отменяли про-
явления нетерпимости и дискри-
минации по религиозному при-
знаку. Сегодня это особенно про-
является в отношении христиан, 
которые в сравнении с прочими 

религиозными группами в боль-
шей степени подвергаются пре-
следованиям и дискриминации. 
Так, более 200 млн. из них живут 
в тяжелых условиях, испытывая 
давление со стороны правовых 
и властных структур. Междуна-
родное сообщество, в том числе в 
лице стран-участниц ОБСЕ, обя-
зано бороться против всех фак-
тов проявления насилия и нетер-
пимости как в отношении хри-
стиан, так и представителей дру-
гих религиозных общин.

Известно, что на территории 
всего региона ОБСЕ в опреде-
ленных странах продолжают дей-
ствовать законы и решения, огра-
ничивающие и отрицающие сво-
боду религии. На этой почве име-
ют место повторяющиеся эпизо-
ды насилия и даже убийства хри-
стиан, создаются препятствия 
для регистрации церквей и ре-
лигиозных общин; вводятся нео-
боснованные ограничения в от-
ношении ввоза и распростране-
ния принадлежащих им религи-
озных материалов. Налицо также 
факты незаконного вмешатель-
ства в их автономию на органи-
зационном уровне, а также оказа-
ния давления на людей, занятых 
в сфере государственного управ-
ления, что затрагивает их право 
следовать велениям своей сове-
сти. Средства массовой информа-
ции и паблик-рилейшнз зачастую 
проявляют откровенную нетоле-
рантность, позволяя себе оскор-

бления в адрес как христиан, так 
и представителей других религий. 
ОБСЕ, таким образом, призвана 
разработать эффективные пред-
ложения, направленные на борь-
бу со всеми проявлениями ущем-
ления религиозных свобод».

Далее его высокопреосвящен-
ство, напомнив присутствующим 
о том, что сегодня отмечается Все-
мирный день борьбы за отмену 
рабства, сформулировал позицию 
Ватикана в отношении проявле-
ния всех форм торговли людьми, 
назвав последнюю тяжким пре-
ступлением против человека и его 
достоинства. Сюда относятся все 
незаконные формы кооперирова-
ния, направленные на получение 
прибыли от эксплуатации, секс-
индустрия и принудительная по-
литика по отношению к мигран-
там. «Противодействуя торговле 
людьми, - указал кардинал Берто-
не, - следует прежде всего искать 
эффективные возможности пре-
одоления бедности, что поможет 
разорвать порочный круг эксплу-
атации. Как отметил Папа Бене-
дикт XVI в своей энциклике «Spe 
salvi», истинным мерилом чело-
вечности является отношение к 
страданию и страдальцам. Это ха-
рактеризует как личность, так и 
общество (п. 38)».

В заключение своего высту-
пления его высокопреосвящен-
ство подтвердил приверженность 
Св. Престола «десяти принци-
пам» Хельсинского соглашения и 

Радостная встреча с будущими казахстанскими священниками и их ректором.
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призвал ОБСЕ твердо сле-
довать заключительной де-
кларации саммита и при-
нятому плану действий. «В 
свое время, - сказал Тарчи-
зио Бертоне, - Папа Рим-
ский Иоанн Павел II, по-
бывав с пастырским визи-
том в Финляндии, назвал 
Хельсинскую декларацию 
«актом надежды» для мил-
лионов европейцев. Наша 
встреча в Астане – новый 
акт надежды для наше-
го поколения!» По завер-

ска Ксаверия как апостола 
Азии и призываем его, что-
бы в этом центральном ре-
гионе «слово Господне рас-
пространялось и прослав-
лялось» (2 Фес 3, 1)

На следующий день, 4 
декабря, о. Бертоне продол-
жил свою пастырскую по-
ездку, посетив г. Караган-
ду. Его высокопреосвящен-
ство нанес визит областной 
администрации, лично аки-
му Карагандинской обла-
сти г-ну Ахметову, побывал 
в строящемся новом кафе-
дральном соборе, посетил 
монастырь босых кармели-
ток, а также духовную се-
минарию, в которой состо-

Вечером в кафедральном собо-
ре св. Иосифа его высокопреосвя-
щенство отслужил св. Мессу. От-
дав дань памяти мучеников, оба-
гривших своей кровью темные 
времена страданий и преследова-
ний и давших прекрасный пример 
свидетельства своей веры, карди-
нал сказал: «От имени всей Церк-
ви я воздаю дань уважения всем 
тем, кто отдал свою жизнь в нуж-
де и лишениях, в том числе монсе-
ньору Александру Хире, который 
более 20 лет являлся пастырем 
Караганды, а также рабу Божьему 
о. Владиславу Буковинскому».

Затем Тарчизио Бертоне ска-
зал: «Сегодня мы празднуем вто-
рое воскресенье Адвента – литур-
гического времени, которое под-

Посещение строящегося собо-
ра в Караганде.

Месса со всеми ординариями Центральной Азии в Астане.

ялся официальный обед с пригла-
шенными гостями.

Благословляя место, в кото-
ром Божье призвание возраста-
ет и укрепляется, Тарчизио Бер-
тоне произнес: «Я рад, что в сте-
нах этой семинарии есть люди, 
которые уже сегодня готовятся 
стать священниками будущего. 
Пусть Бог благословит вас на этом 
пути!» Из рук высокого гостя се-
минаристы получили в дар «Би-
блию полиглота». В свою очередь 
ректор семинарии о. Хосе Луис 
Мумбиела Сьерра подарил карди-
налу футбольную форму сборной 
Республики Казахстан, заверив о. 
Бертоне, что «сборная семинарии 
всегда будет играть в одной ко-
манде с Папой».

готавливает нас к празднику Рож-
дества, дню воплощения Христа в 
истории. Принимая Адвент, хри-
стиане тем самым выражают тот 
особый вид отношений, который 
связывает их со Христом Распя-
тым и Воскресшим. Царь, Кото-
рый Сам пришел на нашу землю, 
появившись на свет в бедном хле-
ву, даровал нам великий дар Свое-
го присутствия, а после воскресе-
ния и восшествия на небеса поже-
лал остаться с теми, кто принима-
ет глазами веры Его мистическое 
присутствие в литургическом со-
брании. Эта вера, вскормленная 
слушанием слова Божьего, помо-
гает нам видеть мир в разных из-
мерениях, истолковывать собы-
тия жизни и истории как слова, 

шении официальной части визи-
та кардинал Бертоне, следуя сво-
ему пастырскому долгу, в день св. 
Франциска Ксаверия провел тор-
жественную литургию в кафе-
дральном соборе г. Астаны, по-
чтив в своей проповеди личность 
святого, который был неутоми-
мым проповедником Евангелия 
народам Азии. «Мотивом, под-
толкнувшим Ксаверия оставить 
свою родину-Европу и служить 
среди совершенно иной культу-
ры и иных людей,   сказал его вы-
сокопреосвященство,   было, пре-
жде всего, Евангелие, стремление 
к истине, желание помочь каж-
дому встретить Спасителя и от-
крыть смысл своей жизни. Сегод-
ня мы прославляем св. Франци-
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Тема номера

КОММЮНИКЕ
ХХ пленарного заседания

Конференции католических 
епископов Казахстана

С 19 по 20 ноября в алматинском монасты-
ре отцов-францисканцев прошло ХХ пленарное 
заседание ККЕК при участии всех членов данной 
организации: архиепископа архиепархии св. Ма-
рии в Астане Томаша Петы (председателя кон-
ференции), архиепископа-епископа Карагандин-
ского Яна Павла Ленги (заместителя председате-
ля), епископа епархии Пресвятой Троицы в Ал-
маты Генриха Феофила Хованца, апостольско-
го администратора в Атырау епископа Януша Ка-
леты, епископа-помощника Караганды Атанази-
уса Шнайдера, делегата Св. Престола для католи-
ков восточного обряда Казахстана и Средней Азии 
протоиерея Василия Говеры. На второй день засе-
дания к участникам присоединился также апо-
стольский нунций в Казахстане и Средней Азии 
архиепископ Мигель Маури Буэндия, который по-
делился новостями из жизни Католической Церк-
ви в мире, а также отслужил вместе с казахстан-
скими ординариями св. Мессу.

В ходе рабочих встреч епископы обсудили 
ряд пастырских вопросов, касающихся литургии 
и подготовки взрослых к таинствам, Церковного 
суда, национального «Каритас», духовной семина-
рии, работы в сфере защиты жизни, конкретных 
мероприятий, приуроченных к году Марии, а так-
же дополнительных норм к некоторым предписа-
ниям Кодекса канонического права.

В связи с недавними трагическими событиями 
и продолжающимися актами антихристианских 
гонений в Иране, епископы выразили глубокую 
солидарность с преследуемыми братьями, прожи-
вающими в этой стране. Ординарии призвали так-
же к молитве о Божьем милосердии к погибшим, о 
прекращении гонений и истинной свободе верои-
споведания в Иране.

Казахстанские иерархи выразили также свою 
радость и благодарность Св. Престолу в связи с ви-
зитом в Казахстан по случаю саммита ОБСЕ кар-
динала Тарчизио Бертоне, государственного се-
кретаря Святого Отца Папы Бенедикта XVI. Его 
высокопреосвященство посетил архиепархию в 
Астане и епархию Карагандинскую. В казахстан-
ской столице кардинал торжественно вручил ми-
трополиту Русской Православной Церкви Алек-
сандру и католическому митрополиту Томашу в их 
кафедральных соборах мощи св. апостола Андрея.

Встреча ординариев завершилась 21 ноября 
торжественной св. Мессой в честь Христа-Царя, 
которой предстоял епископ Генрих Феофил Хо-
ванец. В ходе богослужения участники заседания, 
священники и верные благодарили Бога за десяти-
летие со дня хиротонии алматинского епископа и 
выразили ему благодарность за его верное и жерт-
венное служение.

с которыми Господь обращается к нам, как знаки Его 
любви, которые подтверждают Его близость с нами в 
каждой жизненной ситуации. И это знание в вере осо-
бенно готовит нас к принятию Его, когда «царству Его 
не будет конца».

Всех нас всегда окружает конкретная реальность, 
которая пытается нам внушить, что есть она и толь-
ко она. Но в действительности невидимое гораздо бо-
лее весомо и ценно, чем видимое, и, чтобы осознать 
эту истину, нам нужно изменить свое мировоззрение. 
Своими словами: «Покайтесь, обратитесь, ибо Цар-
ствие Божие уже близко...», Иоанн Креститель призы-
вает нас изменить наш взгляд на мир и события. Од-
нако не только Крестителю был поручен сей тяжкий 
труд, необходимый для обращения человека. Это веч-
ное задание для священника и каждого христианина – 
провозглашать пришествие Спасителя. Но священни-
ки особенно призваны приуготовлять пути Господу и 
проповедовать Христа до тех пор, пока каждый веру-
ющий не сможет жить в духе личной встречи со Хри-
стом Воскресшим. Поэтому, братья, нам следует от-
бросить всякий индивидуализм и персонализм и, как 
Креститель, радоваться тому, что Христос «возраста-
ет», а мы «умаляемся».

Но измениться самому вне общения со своим 
ближним невозможно, и потому второе чтение из По-
слания к Римлянам содержит яркий призыв к брат-
скому принятию одних другими. Христианину суж-
дено всегда входить со свидетельством о любви Божи-
ей в любую социальную среду, какой бы проблемной 
она ни была. Быть верными духовному наследию, вве-
ренному нам учением Церкви, и адаптировать его к но-
вой реальности с неизменным уважением прав каждо-
го является предпосылкой каждого истинно человече-
ского существования...».

«Гость в доме как благословение Божье...», - гово-
рят люди разных стран и народов и, конечно, говорят 
не зря. После св. Мессы в Караганде кардинал Тарчи-
зио Бертоне улетел прямо в Рим, но оставил в наших 
сердцах теплоту слов и сердечный привет Папы Бене-
дикта XVI. Нам же осталось пожинать плоды, кото-
рые через слова его высокопреосвященства посеял в 
нас Господь. От всего сердца желаем ему Божьего бла-
гословения на его пастырском пути...

А.З. Махмудова,
В. Коресендович■ 

В молитвенной атмосфере карагандинского Кармеля.
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Вера молодых

Что такое Всемирный день мо-
лодежи?

Всемирный день молодежи – 
это встреча молодежи со всего 
мира, собирающейся вокруг Папы 
Римского. Главная цель ВДМ – до-
нести послание Христа до юно-
шей и девушек всех стран и нацио-
нальностей молодежи всего мира. 
«У меня остались очень приятные, 
теплые воспоминания о Всемир-
ном дне молодежи в Кельне, - го-
ворил Папа Бенедикт. в интервью 
журналистам. - Это было боль-
ше, чем просто огромное собра-
ние людей – это было празднова-
ние веры, человеческая встреча со 
Христом. Мы видели как вера, раз-
рушает все барьеры и действитель-
но объединяет разные культуры и 
рождает океаны радости». Итак, 
что же представляет собой ВДМ? 
Многие видят в них что-то вроде 
рок-фестиваля с главной звездой в 
лице Папы, присутствие которого, 
впрочем, вовсе не обязательно. Но 
подобные мнения не могут объ-
яснить настоящую уникальность 
этих дней, состоящую в глубокой 
радости и непреодолимом ощуще-
нии общности.
Просто большая молодежная 
тусовка?

Хотя некоторые мероприятия 
ВДМ могут напоминать прочие 
молодежные собрания, все же на 

Готовимся
ко встрече с Папой
Готовимся
ко встрече с Папой

эту встречу юношей и девушек 
влечет не просто жажда развле-
чений. Да, участников ждет мно-
жество радостных моментов, но 
эту радость рождает в них опыт 
личной встречи со Христом. 
Папа Бенедикт XVI как-то ска-
зал, что ВДМ – это событие, по-
могающее вовлеченным в него 
людям «избавиться от панци-
ря, взглянуть на себя со сторо-
ны, разделить чувство братства 
с другими». Только в этом смыс-
ле день молодежи можно назвать 
«тусовкой».
Кто организовывает ВДМ и 
приглашает принять участие 
в нем?

Папа выбирает тему ВДМ, об-
народует ее, объясняя ее значи-
мость, и созывает молодых лю-
дей со всего мира. Организовы-
вает празднества по поручению 
понтифика Понтификальный со-
вет по делам мирян в тесном со-
трудничестве Плановым комите-
том принимающей епархии.
Нужен ли вообще ВДМ?

Предшествующие ВДМ оста-
вили после себя ошеломляю-
ще положительный пастырский 
и апостольский опыт. Данные 
мероприятия не только демон-
стрируют присутствие Церкви в 
мире, но и являются знаком общ-

ности между его участниками. 
Эти встречи – встречи молитвы, 
благотворительности, сплочен-
ности и взаимоуважения – явля-
ют сердце Церкви, а паломниче-
ство людей с разных концов све-
та подчеркивает кафоличность и 
всеобщность.
ВДМ только для католической 
молодежи?

Это чисто католическое ме-
роприятие, но в нем могут при-
нять участие и некатолики, жела-
ющие лично испытать и обрести 
любовь Божью через Его Сына 
Иисуса Христа. ВДМ – это един-
ственная возможность для десят-
ков тысяч молодых людей со все-
го мира встретиться, подружить-
ся друг с другом и поучиться друг 
у друга.
Как финансируется ВДМ?

Расходы ВДМ оплачиваются за 
счет: 

а) регистрационных взносов 
участников – это главный источ-
ник финансирования ВДМ;

б) пожертвований корпора-
тивных спонсоров, демонстриру-
ющих таким образом свое чув-
ство социальной ответственно-
сти и получающих в обмен рекла-
му на постерах и в печатных изда-
ниях, связанных с ВДМ;

 Одним из самых важных душепастырских событий 
2011 г. является всемирная встреча молодежи в Мадриде 
– ВДМ. Мы также будем участвовать в этой встрече, поэто-
му нужно заранее подготовиться к ней, особенно тем, кто 
собирается ехать в Испанию.
 В этой связи предлагаем вашему вниманию под-
борку материалов на сайте Католической Церкви в Казах-
стане (http://catholic-kazakhstan.org/Youth/gmg.htm), ко-
торые могут помочь участникам съезда.
На сайте размещены:
	 •	портреты	св.	покровителей	встречи,	
  их жизнеописание,
	 •	послание	Святого	Отца,
	 •	ответы	на	часто	задаваемые	вопросы.
Одновременно предлагаем всем Вам отправлять нам 
(catholic.atyrau@gmail.com) свои материалы, касающиеся 
этой встречи, если таковые имеются. 
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Вера молодых

в) пожертвований частных 
лиц независимо от возраста, же-
лающих поддержать Папу в его 
стремлении проповедовать моло-
дежи Иисуса Христа, мир, прими-
рение и служение нуждающимся;

г) фонда “Madrid Vivo” («Жи-
вой Мадрид»).
Чем измеряется успех ВДМ?

Успех или провал ВДМ не за-
висит ни от количества участ-
ников, ни от числа культурно-
просветительских мероприятий, 
ни от позитивного или отрица-
тельного отклика в прессе. Глав-
ная цель – не заполнить стади-
он, а преображение сердца каж-
дого участника в личной встрече 
со Христом. ВДМ-Мадрид будет 
успешным, если приблизит моло-
дежь ко Христу.

История
Где праздновался ранее ВДМ?

Буэнос-Айрес – ок. 1 млн. 
юношей и девушек; Сантьяго-де-
Компостела – более 500 тыс.; Чен-
стохова – 1,6 млн.; Денвер – 600 
тыс.; Манила – ок. 4 млн.; Париж 
– 1,2 млн.; Рим – 2 млн.; Торонто – 
800 тыс.; Сидней – 400 тыс.
Как все начиналось?

Во время юбилея 1983-1984 
гг., праздновавшегося в память 
1950-летия крестной смерти Ии-
суса Христа, самое важное тор-
жество проходило в Риме нака-
нуне Вербного воскресенья. Более 
300 тыс. молодых людей со все-
го мира приняли тогда участие в 
Международном юбилее моло-
дежи. Когда ООН провозгласи-
ла 1985 г. Международным годом 
молодежи, Католическая Церковь 
организовала в Вербное воскре-
сенье, 31 марта, другое междуна-
родное мероприятие, собравшее 
на площади св. Петра ок. 350 тыс. 
юношей и девушек. Именно тогда 
Папа Иоанн Павел II решил еже-
годно проводить Международ-
ный день молодежи.

Участие
Возраст участников?

К лету 2011 г. желающим долж-
но быть не менее 16 лет. Конечно, 
семейные пары могут приехать 
с детьми и помладше, но Мини-
стерство Всемирного дня молоде-
жи не может взять на себя ответ-

ственность за несовершеннолет-
них. Обычный возраст паломни-
ков – от 14 до 30 лет.
Как готовиться к ВДМ?

Папа не раз повторял, что 
ВДМ – это кульминация долгого 
пути серьезной подготовки, тре-
бующей планомерных катехизи-
ческих и воспитательных про-
грамм. 
Сколько платит участник?

Участие в религиозных меро-
приятиях абсолютно бесплатно. 
Регистрационные взносы палом-
ников покрывают расходы на их 
проживание и питание в течение 
ВДМ, общественный транспорт, 
билеты на культурные меропри-
ятия и обратную дорогу. Цена ва-
рьируется в зависимости от тре-
буемых услуг (проживание, пи-
тание и т.д.) и страны прожива-
ния участника: гражданам госу-
дарств с невысоким уровнем эко-
номического благополучия дела-
ется скидка. Чтобы удовлетво-
рить особые запросы, организа-
торы предлагают серию гибких 
«пакетов» с различными степеня-
ми участия и финансового содей-
ствия. Кроме того, Фонд солидар-
ности и другие епархиальные ор-
ганизации предлагают дешевые 
варианты для малообеспечен-
ных юношей и девушек. Привет-
ствуются также дополнительные 
взносы участников в помощь бед-
нейшим братьям и сестрам.

Общая информация
Не слишком ли ВДМ сфокусиро-
ван на Папе?

В проявлениях любви к Папе 
нет ничего особенного. ВДМ   не 
дань Папе. В центре всегда Хри-
стос, и, в конечном счете, все про-
явления любви обращены к Нему. 
Многие будут сердечно привет-
ствовать Йозефа Ратцингера как 
высоко интеллектуального богос-
лова; другие примут его с уваже-
нием как главу государства; тре-
тьи, не питая симпатии к нему 
лично, будут выказывать почте-
ние, следуя общественным нор-
мам приличия. Но те, кто прие-
хал на ВДМ по своей воле, будут 
видеть в Святом Отце не только 
интеллектуала, главу государства 
или даже духовного лидера, но и 
представителя Христа, в которого 

они верят, викария Того, Кто на-
деляет смыслом их жизнь.
Что такое фонд “Madrid vivo”?

Это испанский фонд, создан-
ный различными участниками 
общественной и экономической 
жизни страны 5 марта 2009 г. в 
Мадриде и возглавляемый Ини-
го де Ориоло. Одна из важнейших 
задач фонда – поддержка меро-
приятий по организации ВДМ-
2011. “Madrid vivo” создал «до-
рожную карту» запланированных 
в рамках ВДМ мероприятий для 
различных общественных и куль-
турных учреждений с просьбой к 
ним о сотрудничестве и помощи в 
организации ВДМ.
Что такое Фонд солидарности?

Это фонд, созданный Папским 
советом по делам мирян для добро-
вольных пожертвований размером 
в 10 евро при регистрации. На со-
бранные средства фонд оплачивает 
расходы молодых людей из стран с 
низким уровнем благосостояния.
Не было бы лучше вложить за-
траченные средства в социаль-
ные начинания?

ВДМ сам по себе является боль-
шим вкладом в кратковременные 
и долгосрочные социальные на-
чинания. Юноши и девушки, при-
нявшие участие в ВДМ, чувству-
ют потребность глубже воплощать 
в жизнь свое христианское призва-
ние, которое будет побуждать их 
активно участвовать в разрешении 
социальных проблем в своих при-
ходах, и следовательно, сеять семе-
на справедливости и мира. Немало 
было и таких, кто по возвращении 
домой решил посвятить себя мис-
сии и христианскому служению в 
беднейших странах мира.

Очень интересны интернет-
материалы польского сай-
та (http://www.sdm.org.pl/), со-
держащие конспекты десяти 
встреч, посвященных подго-
товке ко Всемирному дню мо-
лодежи http://www.madryt2011.
pl/download/konspekty/SDM_
konspekt_srodek.pdf.

По материалам Атырауской  
апостольской администратуры■
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Когда 10 лет назад было ини-
циировано дело Очагов Девы 
Марии при католическом при-
ходе Непорочного Зачатия Девы 
Марии в Капшагае, никто тог-
да даже не мог себе представить, 
как все это будет выглядеть в бу-
дущем. Сколько тяжелой работы, 
жертв, забот, проблем и ежеднев-
ных усилий это будет стоить тем, 
кто был в нем заинтересован, но 
и сколько, в первую очередь, до-
бра, радости и сохраненных жиз-
ней детей и молодежи оно прине-
сет с собой.

Очаги возникли 23 октября 
2000 г. по инициативе итальян-
ского священника о. Массимо 
Унгари, который в то время был 
настоятелем прихода в Капшагае, 
а также при поддержке еписко-
па епархии Пресвятой Троицы в 
Алматы Генриха Феофила Хован-
ца. Идея домов для детей разви-
валась постепенно. Сначала при-
ходили голодные дети, которые 
могли получить в столовой при-
хода обед несколько раз в неде-

лю. Когда о. Массимо открылись 
другие нужды этих детей, он ста-
рался сделать все возможное для 
того, чтобы создать для них до-
стойные человеческие условия 
жизни: чтобы каждый день они 
могли быть сыты, посещать шко-
лу, расти, развиваться духовно и 
физически, а также жить в обста-
новке любви и понимания. При 
поддержке благодетелей и с по-
мощью преданных сотрудников 
он смог купить, отремонтиро-
вать и построить дома для детей.

Эти дома быстро развива-
лись, и под защитой и опекой 
Девы Марии здесь нашло новую 
семью множество нуждающих-
ся детей и молодежи. О. Массимо 
вместе с сотрудниками и под ру-
ководством Пресвятой Богоро-
дицы многих из них подготовил 
к самостоятельной жизни, дал 
им духовное и интеллектуальное 
воспитание. Немалое число вос-
питанников уже создали свои се-
мьи, крестили детей, работают и 
ведут хорошую жизнь.

После основания Очагов по-
стоянно увеличивалось число де-
тей, которые обращались за по-
мощью. Сотрудники, помогаю-
щие отцу, заботясь о детях и их 
воспитании, отдавали им всю 
свою любовь и жертвовали для 
них своими силами и здоровьем.

На сегодняшний день в Оча-
гах Девы Марии Евхаристии жи-
вет 101 человек, 82 из которых 
– дети. О. Массимо в прошлом 
году, после проделанной им 
большой работы, вернулся в Ита-
лию, где готовится к своей мис-
сии в России и продолжает помо-
гать делу Очагов. Несмотря на то, 
что поменялся настоятель и поя-

В Казахстане празднуется 10-летие Очагов Девы Марии, глав-
ной задача которых - забота о детях и молодежи из неблаго-
получных	социальных	слоев.

епархия в алматы

Собравшись	всей	семьей.

Ф
от

о:
 А

вт
ор

Дома любви и радости
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вились новые сотрудники, дело 
продолжает свое служение в том 
же направлении.

Кроме мирян, в нашем при-
ходе постоянно служат четыре 
сестры-монахини из двух кон-
грегаций: две школьные сестры 
нашей Владычицы из Словакии и 
две служительницы непорочно-
го зачатия Девы Марии. Школь-
ные сестры св. Франциска еже-
недельно в течение трех дней за-
нимаются интеллектуальным и 
религиозным образованием де-
тей и молодежи. Мы продолжа-
ем и далее принимать ребят, жи-
вущих в неблагополучных соци-
альных условиях, родители кото-
рых не в состоянии позаботится 
о них, а также принимаем мате-
рей с детьми, оказавшихся в тя-
желом положении.

Такое большое дело прино-
сит с собой много забот и труд-
ностей. Каждый день прихо-
дит сталкиваться с новыми и ча-
сто неожиданными ситуациями. 
Но, несмотря на это, оно прино-
сит и много радости, и все, кто в 
нем участвует, видят огромный 
смысл своих усилий и труда. Мы 
стараемся искать новых сотруд-
ников, говорить об этом деле во 
многих странах, чтобы люди под-
держивали его своими молитва-
ми и материальной помощью.

Хотим поблагодарить Госпо-
да Бога и Пресвятую Богоро-
дицу Деву Марию за дело Оча-
гов. Они своим ведением, забо-
той, помощью, мудростью и си-
лой постоянно укрепляют нашу 
веру, надежду и любовь.

Также благодарим всех лю-
дей, которые в течение десяти 
лет принимали участие в деле 
Очагов. Особым образом епи-
скопа Генриха Хованца, который 
всегда поддерживает нас своими 
молитвами и помощью, о. Мас-

Еп.	Генрих	Ф.	Хованец	с	бывшим	(справа)	и	новым	(слева)	настоятелями.

Веселимся вместе.

симо, который основал это дело, 
отдал ему себя и постоянно по-
могает нам. Благодарим всех со-
трудников, благодетелей жи-
вых и усопших и молимся о них 
каждый день. Пусть Господь Бог 
и Пресвятая Дева Мария щедро 
вознаградят за их труд и самопо-
жертвование.

о. Ондрей Славик■ 

Ф
от

о:
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январь

Ω
А lec tio divina

2 января
Богоявление 

ЦАРЬ ДЛЯ ВСЕХ
Ис 60, 1-6; Пс 72(71); Еф 3, 2-3. 5-6; Мф 2,1-12 

Евангелие:
Сегодня в центре нашего внимания Иисус, Ирод и 

волхвы или, как написано в греческом тексте, мудре-
цы. Тот факт, что эти люди пришли из далекой стра-
ны подтверждает мировое значение рождения Иисуса.

Мудрецы следовали за новой звездой, которая по-
явилась в небе, и таким образом пришли в Иерусалим 
- столицу Израиля, место сосредоточения власти. Воз-
можно, они были озадачены, не найдя новорожденно-
го Царя.

Их расспросы о Младенце тревожили людей, по-
скольку каждый еврей знал, что Ирод беспощаден к 
любому, кто мог бы угрожать его власти. 

И в самом деле, Ирод забеспокоился, узнав о при-
чине прихода мудрецов. Он обратился за советом к 
религиозным лидерам. А в Св. Писании действитель-
но написано о Мессии, потомке царя Давида, кото-
рый родится в городе Давида, Вифлееме (Мих 5, 2 и 2 
Цар 5, 2).

Ирод тайно приглашает волхвов, чтобы поподроб-
ней выведать, что ему угрожает. Во время встречи он 
просит их вернуться, как только они найдут Младенца.

И вновь звезда повела волхвов туда, куда они так 
стремились. Какой же необычайной радости они пре-
исполнились, когда звезда привела их прямо к Ии-
сусу. Мудрецы преклонили пред Господом колени и 
преподнесли Ему дары. Бог знал о намерениях Иро-
да и повелел волхвам не идти к нему, а возвращаться 
другой дорогой.

размышления: 
Как вы пришли к Иисусу? Что привело вас к 

Нему? Посылал ли вам Бог людей, которых вы ни-
когда не ожидали увидеть?Как сейчас Иисус ведет 
вас по этой жизни?Подумайте о том, как вы можете 
вслед за волхвами поклониться Иисусу. Какие дары 
вы можете преподнести Ему сегодня?

Молитва:
Бог использовал знания волхвов о звездах, чтобы 

привести их к Иисусу. Оглянитесь назад в прошлое 
и вспомните, как Господь привел вас к Иисусу и как 
Он сейчас направляет вас. Поблагодарите Его за каж-
дую минуту вашей жизни. Обратитесь в молитве к Богу 
со следующим вопросом: «Какие приоритеты должны 
стать для меня в этом новом году главными?» Расскажи-
те Ему о ваших планах и надеждах. Попросите Господа 
вести вас, чтобы вы поступали так, как это приятно Ему.

Созерцание: 
В литургии говорится о тайне воплощения. Эту же 

весть мы находим в Ис 60, 1-6 и Еф 3, 2-6. Поразмыш-
ляйте над этими отрывками и попросите Святого Духа 
заново открыть вам Иисуса.

9 января
Крещение Господне

У ИСТОКА ЗЕМНОГО СЛУЖЕНИЯ ИИСУСА
Ис 42, 1-4. 6-7; Пс 29 (28); Деян 10, 34-38; Мф 3, 13-17.

Евангелие:
Из Евангелия мы узнаем, что служение Иисуса 

начинается с крещения в реке Иордан. Иоанн кре-
стил множество народа в знак покаяния в грехах и 
обращения к Богу.

Из предыдущих стихов Мф 3, 10-12, которые мы 
уже читали во второе воскресенье Адвента, нам из-
вестно об искренней вере Иоанна в то, что Мессия 
поведет людей в Царствие Небесное и там будет су-
дить, а потому нужно как можно скорее покаяться. 
Мессия должен был принести другое крещение не 
водой, а Святым Духом и огнем.

Итак, когда Иисус скромно сошел в воду для кре-
щения, Иоанн запротестовал, ибо он  понял, Кем 
был Иисус. И как говорил о себе Иоанн  в Мф  3,11, 
что он «не достоин понести обувь Его». Иисус, вме-
сто того, чтобы явить Свою власть и судить грешни-
ков, пришел как большинство людей, дабы принести 
плод покаяния. 

Иисус хорошо знает, о чем говорит Иоанн, но 
просит оставить это «теперь, ибо так надлежит нам 
исполнить всякую правду». Этим актом послуша-
ния, Иисус показывает каковы приоритеты всего 
Его служения – поступать охотнее Божьим путем, 
нежели человеческим, помышлять «о горнем» и ру-
ководствоваться Небесными приоритетами.

 Как только Иисус сошел в воду, Он увидел 
Святого Духа, спускающегося на Него как голубь. 
Бог Отец провозгласил, что Иисус – «Сын Мой воз-
любленный, в котором Мое благоволение». Здесь пе-
ред нами впервые предстает единая Святая Троица.

Из отрывка от Матфея мы не можем сказать ви-
дели ли другие присутствующие люди спускающе-
гося голубя и слышали ли они голос Господа Бога. 
В Евангелии от Иоанна мы читаем, что Дух сошел 
на Иисуса и Бог сказал, что это «есть крестящий Ду-
хом Святым». (Евангелие от Иоанна 1,29-34, которое 
мы будем читать в следующее воскресенье). Здесь же 
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написано, что Иоанн Креститель тоже видел Духа со-
шедшего на Иисуса и подтвердил, что Иисус – Сын Бо-
жий.
размышление: 

Иисусу не нужно было каяться в каких-либо гре-
хах. Подумайте, почему Бог хотел, чтобы Иисус был 
крещен Иоанном публично вместе со всеми. 

Иисус и Иоанн ясно показывают нам, что нужно 
повиноваться Божьей воле, даже если другие не пони-
мают наших поступков. Не мешает ли вам мнение дру-
гих людей слушаться Бога? Задумайтесь об этом.

Некоторые люди слышат Божий голос или видят 
разные знаки с небес, такие как голубь из сегодняшне-
го отрывка. А как Бог говорит с вами?

Молитва: 
Подумайте о том, как сильно Бог любит Иисуса. 

А теперь представьте, как сильно Бог любит вас, ведь 
Он послал Иисуса умереть вместо вас, чтобы вы мог-
ли стать Его усыновленными детьми. Поблагодарите 
за это нашего Небесного Отца. Обратитесь в молитве 
к Господу со словами: «Боже, что Ты желаешь, чтобы я 
сделал для Тебя?»

Созерцание:
Святой Дух и Бог Отец засвидетельствовали, что 

Иисус Христос есть Сын Божий. Какую роль играет в 
ваших отношениях с Богом Святой Дух? Святой Дух 
открывает нам Иисуса и вдохновляет нас служить Ему.
Поразмышляйте о действии Святого Духа, пригласи-
те Его помогать вам и вести вас по жизненному пути. 

16 января
II рядовое воскресенье

СПАСИТЕЛЬ МИРА
Ис 49, 3. 5-6; Пс 40 (39); 1 Кор 1, 1-3; Ин 1, 29-34

Евангелие: 
В самом начале первой главы Евангелия от Иоанна 

перед нами предстает образ Иоанна Крестителя, сви-
детельствующего о том, что Иисус - есть долгождан-
ный Мессия. Иоанн Креститель был пророком, и его 
миссия заключалась в том, чтобы приготовить путь 
для Мессии. Он проповедовал покаяние во грехах и 
обращение к Богу. Мы это видим во время крещения 
на реке Иордан. Причем Иоанн Креститель действовал 
открыто и публично.

Апостол Иоанн не описывает подробности креще-
ния Иисуса, как другие священнописатели. Вместо это-
го он обращает наше внимание на ключевые момен-
ты этого события и их значение. Самым важным было 
утверждение Иоанна Крестителя «я видел Духа, сходя-
щего с неба как голубя, и пребывающего на Нем». (ст. 
32). Иоанн Креститель не останавливается на этом, да-
лее он продолжает говорить о значении произошедше-
го. Бог сказал ему, что Тот, Кого он видел «есть крестя-
щий Духом Святым», что для Него он пришел пригото-
вить путь -  для Мессии. Это был особый знак Святого 
Духа, который отличил Иисуса от других.

Бог вдохновил Иоанна Крестителя провозгласить, 
что Иисус – «Агнец Божий». И это была подсказка, 

что Иисус отличался от того Мессии, которого ждали 
люди. Этот Мессия пришел не для того, чтобы освобо-
дить евреев от римлян, а чтобы избавить их от грехов 
и дать возможность жить в новом царстве. Его мис-
сия заключалась не только во спасении Божьего наро-
да Израиля, а всех людей на земле.

Таким образом, Иоанн указывает на исполнение 
пророчества Исаии о страдающем слуге в Ис 53, и в 7 
стихе мы читаем: «как овца, веден был Он на заклание, 
и как агнец пред стригущим его безгласен». В служе-
ние Иисуса входило принесение в жертву Агнца, пред-
ложенного Богу во искупление грехов.

В ст. 30 Иоанн Креститель открывает нам, что «Он 
был прежде меня», хотя физически Иоанн был рожден 
раньше Иисуса. В Луки 1:36 ангел Гавриил сказал Ма-
рии, что она родит Иисуса и что Елисавета, мать Ио-
анна, беременна уже шесть месяцев. Тем не менее, апо-
стол Иоанн в самом начале Евангелия, говорит, что Бо-
жественная природа Иисуса существовала до сотворе-
ния мира (Ин 1, 1-3).

размышление:
Если присутствие Святого Духа было важным для 

служения Иисуса, то не является ли это примером для 
нас, чтобы задуматься о присутствии Святого Духа в 
нашей жизни? Расскажите, как Святой Дух действует в 
вашей жизни? О чем нам говорит характеристика Ии-
суса как «Агнца Божия»?

Молитва: 
Помолитесь словами из Пс 39 и подумайте, что но-

вого об Иисусе открывает вам Господь в этом отрывке.  
Затем еще раз помолитесь этим же Псалмом, но уже от 
своего имени. Пусть Бог говорит с вами словами Псал-
ма. Поблагодарите Господа за то, что Иисус пришел за-
брать наши грехи, чтобы мы могли радоваться миру и 
единению с Богом. Поблагодарите Бога за то, что Ии-
сус является «светом народов, чтобы спасение Мое 
простерлось до концов земли» (Ис 49, 6). Помолитесь 
за тех, кого Иисус положит вам на сердце.

Созерцание: 
Прочитайте Ис 53 и поразмышляйте об Агнце - об-

разе Божьего Сына. Проведите некоторое время уеди-
нения с Богом, размышляйте и созерцайте прочитан-
ное, просите Иисуса обитать в вашем сердце, в глуби-
нах вашей души. Пусть Святый Боже станет для вас ис-
точником надежды. 

23 января
III рядовое воскресенье 

ВЕЛИКИЙ СВЕТ
Ис 8, 23 – 9, 3; Пс 27(26), 1 Кор 1, 10-13, 17; Мф 4, 12-23

Евангелие: 
Сегодня чтение начинается с мини урока геогра-

фии, чтобы помочь нам ответить на вопросы: кто, 
где и почему. Иоанн Креститель проповедовал в 
Иудее, где находятся Иерусалим и Вифлеем, то есть 
в южной части Палестины, недалеко от реки Иор-
дан.
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Ирод Антипа заключил Иоанна Крестителя в тюрь-
му, потому что он публично критиковал его за связь с 
женой брата Филиппа в нарушение иудейского закона 
(Лев 18,16). В конечном итоге жена Ирода устроила все 
так, что Иоанна казнили (Мф 14).

После ареста Иоанна, Иисус отправился на север 
Галилеи. Иисус не вернулся в Назарет, где вырос, а вме-
сто этого поселился в Капернауме. Матфей объясняет 
это исполнением мессианского пророчества Ис 9, 1-2. 

В этом отрывке Матфей говорит о двух аспектах 
служения Иисуса. С одной стороны, мы видим Госпо-
да, возвещающего Благую весть о Царствии Божьем и 
исцелении людей от всех возможных болезней. С дру-
гой стороны, Он призывает первых четырех учеников, 
чтобы научить их быть «ловцами человеков».

Апостол лишь немного рассказывает о встрече Ии-
суса с четырьмя рыбаками. Тем не менее, какое пораз-
ительное впечатление произвел на них Иисус, раз они 
тут жи оставили работу, дом и последовали за Ним.

размышление:
Как вы думаете, почему Петр, Андрей и Иаков 

были готовы, чтобы оставить свое занятие, профессию 
и стать учениками Христа? Какие качества увидел Ии-
сус у четырех рыбаков, что избрал их Своими учени-
ками? Что такое Евангелие Царствия? Какое значение 
оно имеет для вас лично? Что бы вы почувствовали, 
если бы Иисус появился у вас на работе? Как призыва-
ет вас Иисус следовать за Ним? Вы готовы последовать 
Его призыву чего бы вам это не стоило, как те ученики?

Молитва:
Как много слов ободрения мы находим в 26 Псалме 

для того, чтобы нам твердо держаться Бога, уповать на 
Него, потому что Он – наш свет и крепость наша. Сло-
вами Псалма попросите Святого Духа укрепить вашу 
веру и доверие Богу.

Иисус и сейчас приносит исцеление сокрушенному 
сердцу и истощенному болезнью телу, хотя мы не всег-
да понимаем Его действия. Попросите в молитве Бога 
помочь тем, кто нуждается в Его целительной руке.

Созерцание:
Поразмышляйте о ‘великом свете’ в 16 стихе. Поче-

му Иисус - великий свет для всех людей и для вас?

30 января
IV рядовое воскресенье

ПРИОРИТЕТЫ ЦАРСТВА 
Соф 2, 3; 3, 12-13; Пс 146 (145); 1 Кор 1, 26-31; Мф 5, 1-12

Евангелие:
Ученые считают, что Евангелие от Марка было на-

писано раньше двух других синоптических Еванге-
лий, допуская, что Матфей и Лука могли пользовать-
ся его материалом. Но Матфей и Лука пользовались 
также и другими источниками, особенно если это ка-
салось учения Иисуса. В Евангелии от Матфея приво-
дятся слова Иисуса, произнесенные им в разное вре-
мя и место, их можно объединить в пять больших раз-
делов. Сегодняшний отрывок зачастую относят к За-

поведям блаженств, принимая во внимание начальные 
слова Нагорной проповеди (Мф 5, 1 – 7, 27). 

Учение Иисуса сконцентрировано на вопросе: «Что 
значит жить в Божьем Царстве на земле?» 

Для того чтобы помочь нам понять этот отрывок 
появляется молитва, которой Иисус учит Своих уче-
ников (Мф 6, 10): «…да придет Царствие Твое, да будет 
воля Твоя и на земле, как на небе». 

Служение Иисуса состоит в том, чтобы установить 
Божий порядок на земле. Царствие Божье отличается 
от мирских приоритетов и ценностей. По мирским по-
нятиям наличие денег, успех и власть являются поло-
жительными факторами. Но Иисус учит, что те люди 
идут по верному жизненному курсу, кто зависит от 
Бога и сообразуется с Его приоритетами.

Слово «блаженны» может быть переведено как 
«подлинно счастливы», кроме того, религиозное упо-
требление этого выражения восходит к возгласу при-
ветствия, которым глава церемонии поклонения 
встречал паломников в Иерусалиме: «Вы – счастливые 
получатели милости и благословения Бога». Это слово 
больше говорит о наших отношениях. Поэтому Иисус 
говорит, что если у вас действительно есть такие отно-
шения: если вы кротки, проявляете милосердие, серд-
це ваше чисто, трудитесь на благо мира, если вы гото-
вы повиноваться Богу, даже если могут наступить го-
нения, если вы признаетесь в том, что вы нуждаетесь 
в Боге и позволяете Ему утешать вас и если самая ве-
личайшая цель вашей жизни – угождать Господу, ра-
довать Его своими поступками и всей жизнью в целом, 
то вы строите верную дорогу к Царствию Небесному.

размышления:
Каждая из Заповедей блаженств отражает какую-

либо сложную задачу. Какая из них самая сложная? По-
чему? Какая из Заповедей блаженств кажется вам наи-
более достижимой? Почему? Воцарится ли мир, если 
все христиане будут проявлять приведенные выше от-
ношения в жизни?

Молитва:
Выберите одну из Заповедей блаженств и побеседуй-

те о ней в молитве с Иисусом. Попросите Его о благода-
ти для того, чтобы жить по Божьим принципам и ру-
ководствоваться Божьими приоритетами. Не нужно за-
бывать, что Бог посылает Святого Духа, чтобы помочь 
нам жить с Господом. На прошлой неделе мы читали о 
том, что апостолы оставили все в своей жизни, чтобы 
научиться, как жить и служить в Царствии Божьем. Ии-
сус дал нам Заповеди Блаженств, чтобы мы могли сде-
лать то же самое. На мгновение оставьте все ваши дела 
и позвольте Богу наполнить вашу душу, чтобы вы еще 
верней могли жить по Заповедям Блаженств. Продол-
жите эту духовную практику на следующей неделе. 

Созерцание: 
Поразмышляйте о том, какую награду Бог обеща-

ет тем, кто имеет в своей душе отношения. Пребывай-
те в созерцании этих удивительных и бесценных отно-
шений.

Материал Организации объединенных 
библейских обществ (UBS)

Перевод Светланы Семеновой ■

Литургия
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→ В таком случае возникает 
вопрос: разве это не настоящее 
посвящение?

→ Кто этот «великий плотник 
всех миров», покрыто мраком. При 
более тщательном рассмотрении, 
он сильно смахивает на гностиче-
ского божка. Вольные каменщики 
не признают богосыновства Хри-
ста. Отсюда со всей очевидностью 
следует, что верующий христианин 
не может быть масоном.

Правда, я получил несколько 
писем от католиков, которые по-
лагали, что могут совместить свою 
веру с масонством. Я могу лишь 
предостеречь всех перед этим за-
блуждением. Если я говорю, что 
Иисус Христос – это просто осно-
ватель религии и пророк, наподо-
бие Будды, Магомета, Заратустры 
или Пифагора, то тем самым я от-
рекаюсь от Библии и делаю Иису-
са обычным человеком, одним из 
множества других, и именно это и 
делают вольные каменщики.

→  Сами масоны знают о своих 
исторических корнях, или и среди 
них ходит множество слухов?

→ Слухов уйма. Точно извест-
но, что у истоков масонства стоя-
ли средневековые гильдии камено-
тесов. С той же долей уверенности 
можно сказать, что сильное изоте-
рическое влияние на вольных ка-
менщиков в XVIII-XIX вв. оказали 
розенкрейцеры и другие магиче-
ские ордена.

Однако, что касается конкрет-
ной информации о происхожде-
нии движения, то здесь внутри са-
мого масонства царит безумная 
путаница.

→ Насколько, по-вашему, масо-
ны способны влиять на современ-
ное общество в Германии, Европе 
и по всему миру?

→ Сначала нужно заметить, что 
в прошлом вольные каменщики 
чрезвычайно искусно завладели 
важными нитями политической, 
общественной и культурной жиз-
ни. Именно они определяли тогда 
главенствующие тенденции. И по-

следствия такого положения дел 
видны и сегодня. Даже если в Гер-
мании влияние вольных каменщи-
ков уже не кажется таким ощути-
мым, во Франции картина совер-
шенно иная. Двое из ближайших 
советников президента Саркози 
принадлежат к ложе.

→ Вам не кажется, что масон-
ство сегодня немного «не в моде»?

→ Да, вольные каменщики по 
всему миру испытывают сегод-
ня определенные трудности с по-
полнением своих рядов. В Герма-
нии сегодня ок. 14 тыс. масонов, в 
мире – почти 6 млн., из них почти 6 
млн. проживает в США. Однако, из 
истории мы знаем, что сила не всег-
да зависит от массы.

→ Любители теории заговора 
часто представляют масонов как 
неких таинственных антиклери-
кально настроенных черных ку-
кловодов общественной жизни. 
Это случайность или стратегия?

→ Они во многом правы, если 
вспомнить Французскую револю-
цию, в большой мере спланирован-
ную и осуществленную вольны-
ми каменщиками, или так назы-
ваемые освободительные войны в 
Италии. Можно упомянуть также 
масонскую революцию в Португа-
лии, вожди которой яростно ста-
рались оболгать фатимские явле-
ния и истязали маленьких тайно-
видцев, или тоталитарный режим 
Белы Куна в Венгрии, также про-
никнутый духом масонства. Даже 
Троцкий, духовный отец русской 
революции, был масоном.

Немецкий журналист Лоренц 
Йегер в своей весьма содержатель-
ной книге «За великим Востоком» 
(изд. „Karolinger“, Вена, 2009 г.) так-

же очень детально описывает влия-
ние вольных каменщиков на рево-
люционное движение прошлого.

И, конечно же, не случайно, 
что все эти революции были про-
никнуты сильным антиклерика-
лизмом. И не важно, были ли это 
французские революционеры, 
зверски расправившиеся с более 
чем одной третью местного кли-
ра, либо большевики, насаживав-
шие головы православных священ-
ников на свои штыки и проносив-
шие их сквозь толпы запуганного 
народа. Или взять те же итальян-
ские банды, на несколько дней из-
гнавшие из Ватикана Папу. Ита-
льянский масон и лауреат нобелев-
ской премии в области литерату-
ры Кардуччи воспел этот дух в гим-
не «О, Сатана», где дьявол прослав-
ляется как бунтовщик, низвергаю-
щий венцы и митры. Может быть, 
подобные явления соответствуют 
гуманистическому идеалу вольных 
каменщиков? Ведь именно ма-
сон и, одновременно, президент 
США Гарри Трумэн отдал при-
каз об атомной бомбардировке 
Хиросимы и Нагасаки. И я часто 
спрашиваю себя: это масонская 
терпимость или шизофрения?

→ Вы считаете или, быть мо-
жет, знаете, что вольные камен-
щики и сегодня ведут активную 
борьбу с Католической Церко-
вью?

→ Напомню вам о демонстра-
ции итальянских масонов перед Ва-
тиканом в 1917 г. Там был развернут 
транспарант с рожей сатаны, а ря-
дом – другой с битвой между архан-
гелом Михаилом и дьяволом, но в 
отличие от христианских икон здесь 
уверенный в победе Люцифер на-
правлял свой меч на Михаила. Се-
годняшние масоны именуют като-
ликов своими братьями, и это, ко-
нечно, особое проявление подло-
сти, потому что вольные каменщи-
ки мечтают о создании мировой ре-
лигии, в которую влилось бы и хри-
стианство, лишенное своего ядра: 
они хотят христианства без Христа.

Верующий христианин не 
может быть масоном?

Жизнь Церкви
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Жизнь Церкви

 КарагандинсКая епархия 

Десятилетний юбилей 
Приход	св.	Франциска	в	Балхаше	пережил	недавно	огромную	радость:	десятилетие	со	дня	свое-
го открытия.

Праздничная атмосфера ощу-
щалась уже за несколько дней до 
праздничного дня, когда нача-
лась подготовка к праздничной 
литургии, программы торжества 
и агапе для всех прихожан.

Наш приход возник по ини-
циативе архиепископа Яна Пав-
ла Ленги, который заботился о 
том, чтобы в небольшом Бал-
хаше было место, где люди мог-
ли бы собираться на богослуже-
ние и углублять свою духовную 
жизнь.

Одними из первых верую-
щих Балхаша стали посещать о. 
Евгений Зиньковский и о. Вик-
тор Мессмер, приезжавшие сюда 
вместе с с. Ярмилой Сумиласо-
вой (OSF). Вскоре к ним присо-
единился о. Ондрей Славик и о. 
Мариуш Ковальский. Все более 
давала себя знать потребность в 
открытии в городе своего прихо-
да. Первым его настоятелем стал 
о. Мирослав Разумович, которо-
го вскоре сменили упомянутый 
уже выше о. Евгений Зиньков-
ский и о. Валерий Эрмиш.

В 2004 г. по приглашению ар-
хиепископа в Балхаш из Слова-
кии приехали Школьные сестры 
нашей Владычицы, чтобы по-
мочь в распространении Царства 
Божьего. Около полудня 16 но-

ября 2010 г. местные верующие 
с нетерпением ожидали прибы-
тия важного гостя – архиеписко-
па Яна Павла Ленги. Прихожане 
встретили его с цветами и при-
ветствиями, а затем все отпра-
вились в нашу небольшую церк-
вушку св. Франциска.

Архиепископу на св. Мессе со-
служили о. Евгений Зиньковский 
и о. Валерий Эрмиш. Кроме мест-
ных прихожан в богослужении 
участвовали приглашенные го-
сти: греко-католические монахи-
ни из Караганды и главы балхаш-
ских общин других конфессий.

Его высокопреосвященство 
обратился ко всем верующим с 
добрым, назидательным и обо-
дряющим словом. Он говорил о 
вере в Бога, ярко проявившейся 
в Аврааме, и рассказал о смысле 
исламского праздника Курбан-
байрам, который празднова-
ли в тот день мусульмане. При 
этом архиепископ указал на об-
щие корни нашей веры и призвал 
идти по стопам праотца трех ми-
ровых религий, чтобы, в конце 
концов, мы смогли встретиться 
лицом к лицу с Христом.

Далее св. Месса продолжа-
лась, как обычно. Литургия была 
украшена прекрасными песнопе-
ниями, псалмом, торжественной 

молитвой верных и приношени-
ем даров, среди которых был и 
озерный камень с видом Балха-
ша. После торжественного бла-
гословения архиепископ встре-
тился с прихожанами, а затем 
мы перешли в приходской центр 
на втором этаже молитвенно-
го дома, где всех ждала особая 
праздничная программа.

Ее открыли танцем дети. За-
тем мы посмотрели диафильм, 
рассказывающий об истории за-
рождения нашего прихода, о том, 
как в нем переживают различ-
ные части литургического года 
и отдельные торжества, а также 
о приходской работе и важных 
встречах. Фотографии показыва-
ли нам, как выглядела первая ча-
совня, и какой она стала сейчас. 
Мы посмотрели на катехизацию 
в некоторых семьях, мысленно 
поучаствовали в праздниках и 
вспомнили летние детские лагеря 
и дни духовного обновления для 
молодежи и подростков… Кроме 
того, мы увидели экуменические 
встречи и дружеские отношения 
с представителями других ре-
лигий. Вся эта мозаика из сним-
ков и сопровождавших их пояс-
нений за несколько минут проде-
монстрировала нам огромное ду-
ховное богатство и расцвет, ко-
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Вера молодых

 КарагандинсКая епархия 

Духовная лень
Вновь	реколлекции	и	вновь	п.	Молодежное	встречает	нас	со	
своей особой гостеприимностью. На повестке дня тема: «Ду-
ховна лень». Что же это такое? Чтобы узнать об этом попод-
робнее, группа молодежи вновь собралась на осенних рекол-
лекциях,	19-21	ноября,	которые	провел	о.	Владимир	Немец	
вместе с о. Леопольдом Кропфрайтером.

Конечно, кроме интересных ка-
техиз, было много приятных мо-
ментов. Это и веселый вечер зна-
комств, и зарядка рано утром в суб-
боту на свежем морозном возду-
хе, и интересный советский муль-
тфильм «Нехочуха», а в заверше-
нии ко всему – серьезный фильм 
«Падре Пио», при просмотре кото-
рого можно было поплакать и по-
думать о многом. А также ночная 
адорация, исповедь и много, много, 
много… духовных даров. Но, что-
бы все это понять и пережить, нуж-
но было послушать катехизу о. Вла-
димира.

Из всего сказанного и услышан-
ного можно выделить следующее: 
духовная лень – это плохое настро-
ение в объятиях любви Божьей. 
Людям надоедает даже та мысль, 
что Бог нас любит. И когда мы при-
выкаем к этой мысли, все обстоя-
тельства ведут нас к разочарова-
нию, теряется вкус жизни, и мы 
впадаем в депрессию.

Тут же можно добавить то, что 
есть люди, которые ведут вначале 
очень активную духовную жизнь: 
много молитвы, частые св. Мессы, 
активная жизнь в Церкви. Но этих 
людей можно сравнить с «печкой»: 
сильный огонь быстро прогорит, 

если вовремя не подбрасывать дро-
ва. Так происходит по следующим 
причинам:

1. Физическая лень, недоста-
ток движения: мы должны все вре-
мя двигаться, отдавать себя жизни, 
ведь для каждой ее поры даны свои 
дары, и если мы не воспользуемся 
ими, то в будущем будем ощущать 
их недостаток.

2. Страх открыться: мы боимся 
открываться навстречу людям, бо-
имся делиться своими дарами и та-
лантами; страх убивает дух, а живу-

щий Святой Дух в нас – это «кош-
мар» для дьявола. 

3. Потеря духовного стерж-
ня: чрезмерные увлечения, раз-
влечения и праздность превраща-
ют нашу жизнь в хаос; мы теряем 
«якорь» нашей жизни – ведь «ко-
рабль» не может все время двигать-
ся, ему нужно «причалить»; якорь 
нашей жизни, есть Бог.

4. Пустота: как уже было на-
писано выше, чрезмерная актив-
ность и неорганизованность духов-
ной жизни ведет к тому, что чело-

Участники	реколлекций	с	о.	Леопольдом.

торый мы воспринимаем как ве-
ликий Божий дар. Это был хоро-
ший стимул для того, чтобы по-
благодарить Бога за дар веры и 
благодать духовной жизни, кото-
рые Он ниспослал нам через Сво-
их ревностных служителей.

После диафильма на сцену вы-
шла молодежь, подготовившая 
юмористическую сценку о жиз-
ни нашего прихода, скрывавшую 
в себе глубокое духовное посла-
ние о верности Христу. Оживля-
ли программу своими танцами 
дети, а в заключение мы исполни-

ли «Гимн брату-солнцу» св. Фран-
циска. Так незаметно наступил 
вечер, а вместе с ним и время для 
агапе. Наши дорогие гости: архи-
епископ, священники, караган-
динские сестры и представители 
других религиозных общин заня-
ли место за столом на первом эта-
же конвента сестер. Для прихо-
жан угощение было приготовле-
но на втором этаже приходского 
дома. Хотя было немного теснова-
то, но царила радостная атмосфе-
ра, навевавшая всем прекрасное 
настроение.

Нам остается лишь сказать 
огромное «СПАСИБО» архиепи-
скопу Яну Павлу Ленге и всем го-
стям, принявшим приглашение 
на празднование 10-летия прихо-
да св. Франциска. Их присутствие 
принесло всем нам огромную ра-
дость и духовную пользу.

Пусть жизнь веры, надежды в 
человеческих сердцах и любовь 
к Иисусу Христу в нашем прихо-
де станет стимулом для всей епар-
хии, а также поводом для неустан-
ного благодарения Богу за Его по-
печение о людях.

с.Алена■
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Вера молодых

В некотором царстве, 
в некотором государстве 
жили-были Царь с Ца-
рицею. Добрыми людь-
ми были они, за триде-
вять земель слава об их 
мудрости да трудолю-
бии ходила. Чуть свет – 
Царь уже за плугом хо-
дит, скотину кормит, 
дрова колет, а Царица и 
того раньше – парит, жа-
рит, хлеб печет, одежку 
прядет, полы метет.

И был у них дворец 
такой красоты, что ни в 
сказке сказать, ни пером 
описать. Стены двор-
ца все из хрусталя сде-

НАРОДНАЯ СКАЗКА ПРО ЛЕНЬ

ланы. Как выйдет крас-
но солнышко на землю 
светить, как глянет на 
дворец, залюбуется сво-
им отражением, и побе-
гут блики солнечные по 
царству. А вокруг двор-
ца лес могучий был, и 
росли в нем вековые 
дубы до небес. Птицы 
райские слетались гнез-
да себе вить в их кронах, 
а у корней древесных 
родники с живою водою 
лились, и всяк, кто умы-
вался в них, сразу моло-
дым обращался.

Жили Царь с Цари-
цею душа в душу, сына 
одного родили да рано 
свет Божий остави-

(сказка с невымышленными персонажами, 
написана по проповеди о. Леопольда)

так называемые «теплые» люди: 
нет огня и нет холода. 

2. Депрессивный тип, разоча-
рованный в себе, в людях и в Боге.

3. Неверующий тип – они не 
верят в то, что Бог хочет их про-
стить.

Чтобы справиться со всеми 
этими типами лени, необходимо 
духовное желание. Именно жела-
ние, потому что с ним наше усилие 
становится крепче. Но духовное 
желание не рождается спонтанно – 
для этого нужно опять же трудить-
ся, трудиться в смирении, т.к. без 
него нет добродетели. А доброде-
тель – это противостояние греху. 

Но для начала нужно знать ме-
тоды борьбы:

Во-первых, надлежит признать, 
что мы ленивы. Во-вторых, необ-
ходимо смирение, чтобы испра-
виться. В-третьих, личная, спон-
танная молитва. В-четвертых, най-
ти причину лени и, последнее, ис-
целить свое сердце.

И самая главная помощь в 
борьбе – это святые таинства, чте-
ние Евангелия, молитва. Нам нуж-
но взрослеть в духовной жизни, не 
бояться разумно рисковать, брать 
на себя ответственность, не обви-
нять других в своих проблемах, со-
вершенствоваться, развивая до-
бродетели. Ведь Господь нуждает-
ся в нас. И мир нуждается в нас, в 
наших дарах, в открытости, в на-
шем мужестве, в нашем духовном 
огне.

В завершении реколлеций была 
традиционная воскресная Месса, 
на которой о. Леопольд рассказал 
очень интересную проповедь. Она 
вдохновила одну из участниц, Ксе-
нию Готовскую, на сочинение сказ-
ки, которую мы предлагаем нашим 
читателям ниже.

От себя же хотелось поблаго-
дарить за все отцов, а также орга-
низаторов и участников реколлек-
ций.

Юлия Унгефуг■ 

ли. Как наказывали они 
сыну своему, сыну един-
ственному, заповедова-
ли, чтобы добрым чело-
веком был, Господа Бога 
боялся, с дурными людь-
ми не ватажился, худых 
речей не слушал. Царе-
вич обещал все испол-
нить. Умерли царь с ца-
рицею в один день, и 
остался Царевич моло-
дой совсем один в огром-
ном дворце. Скучно ему 
одному сделалось, да с 
хозяйством одному сла-
дить трудно стало, зату-
жил Царевич, закручи-
нился.

Долго ли, коротко 
ли, постучал к Царевичу 

гость нежданный – здо-
ровенный мужик, боро-
да да пояса, Ленью пред-
ставился.

Обрадовался Ца-
ревич гостю своему, 
хлебом-солью встретил, 
кровать пуховую рас-
стелил. Три дня пиро-
вали они, пили-ели да 
ничего не делали. А на 
третий день хотел было 
Лень-мужик в путь от-
правляться, да Царевич 
взмолился:

- Не покидай меня! В 
моем дворце будет тебе 
житье привольное; пей, 
ешь и гуляй, сколько ду-
шенька твоя пожелает. 
Любо мне с тобою!

век выгорает как дерево, остается 
только пепел разочарования.

5. Эмоциональное разочаро-
вание: наши эмоции и чрезмер-
ная обидчивость ведут ко многим 
проблемам в отношениях с об-
ществом; нужно быть готовым к 
критике со стороны окружающих 
и трудностям на пути; с эмоция-
ми нужно всегда работать, точнее 
сказать, их нужно обрабатывать.

6. Недостаток близких отноше-
ний: конечно, нам нужны хоро-
шие друзья, такие друзья, в кругу 
которых можно вести себя непри-
нужденно, но за частую интернет 
и телефон подменяют хорошую и 
добрую встречу в кругу настоя-
щих друзей.

Исходя из этих причин, можно 
выделить три типа ленивых лю-
дей:

1. Первому типу выгодно 
быть ленивыми, они намеренно 
не хотят работать над собой, всех 
осуждают, всем недовольны; это 
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Вера молодых

Не успел Царевич и 
глазом моргнуть, как 
Лень-мужик ему на шею 
залез, и пошло у него 
все хозяйство вкривь да 
вкось. Тяжело Цареви-
чу сталось – ни сесть, 
ни встать с такою но-
шею. Год за день прошел, 
пять за пять промчались, 
только Царевич так с ле-
жанки своей не вставал.

Скоро сказка сказы-
вается, да не скоро дело 
делается. Приспело Ца-
ревичу время жениться, 
жену искать надобно, а 
ему страсть как неохота 
с места теплого вставать. 
А тут невеста и сама на-
шлась.

Пожаловала как-то в 
то царство бедная жен-
щина, нашла Царевича, 
на шею ему бросилась. 
Глаза впалые, худая-
прихудая, еле на ногах 
держится.

- Возьми меня, Царе-
вич, в жены! Стану я же-
ною твоею верною, вез-
де с тобою буду, тебя не 
оставлю!

Ну, Царевич с Лень-
мужиком потолковал, 
подумал, да делать не-
чего – другую искать 
неохота – закрыл гла-
за и женился на Бедно-
сти. И как пришла Бед-
ность в дом Царевича, 
хрустальный дворец со-
всем черным сделался, 
деревья повяли, ручьи 
поиссохли, голод вели-
кий пришел во все цар-
ство. Не по нраву при-
шлась Бедность Цареви-
чу, решил прогнать ее, а 
она, Бедненькая, верная 
ему – ни на шаг не от-
ступит. Он ее за дверь, а 
Бедность в окно забира-
ется, он ее в трубу, а она 
через щели пролезет и 
тут как тут. Так и жили 
они втроем – Царевич, 
Лень-Мужик и Бедность 
страшная, еле концы с 
концами сводили. И ро-
дила Бедность Царевичу 
двоих детей.

Младшая дочь Зло-
стью звалась, оттого 
что уж больно скверно-
го нрава была она. Зубы 
у нее большие, острые 
были, все норовила бать-
ку своего укусить. Силь-
но удручала она родите-
ля своего, почти до бе-
лой горячки довела. Как 
укусит его в бок, так он 
злее пса становится: на 
всех бранится, а то и с ку-
лаками на Бедную жену 
свою бросается. Одно 
утешение было у Царе-
вича, одна отрада – сын 
его старший. Этот сын во 
всем пособлял родителю 
своему. Только уж очень 
неспокойным детиной он 
был – и день, и ночь сле-
зы лил горемычные, зато 
и прозвали его Унынием. 
А лицо у сына было гор-
ше лука. Как посмотрит 
Царевич на сына своего, 
так и завопят они вдвоем 
в два горла и начнут жа-
леть друг друга, причи-
тать, на судьбу злую се-
товать.

Так пристрастился 
Царевич с сыном сво-
им да с Лень-мужиком к 
бутылке, все добро свое 
пустил поветру. Меся-
ца не прошло, как он 
все спустил; даже дво-
рец свой царю из со-
седнего царства зало-
жил, а деньги в кабак 
снес. Пришел Царевич 
домой, а Уныний еще 
больше заохал, опять за 
свое принялся:

- Пойдем да пойдем в 
кабак!

- Нет, сынок! Воля 
твоя, а больше тащить 
нечего.

- Как нечего? А на 
что тебе венец золотой 
на голове? Все равно но-
сить его уж теперь не 
пристало. Вот сними ве-
нец, его пропить и на-
добно.

- Эх, была – не была!
Пропил Царевич ве-

нец свой и думает: «Вот 
когда чист! Ни кола, ни 

двора, ни на себе, ни на 
жене!» А жить совсем 
невмоготу стало. Лень-
мужик его совсем к зем-
ле приклонил, жена Бед-
ная не кормит, дочь род-
ная злит, зубы на него 
точит, а сын еще пуще 
тоску нагоняет. Вспом-
нил он времена свои 
былые, да пожалел, что 
родительский совет не 
держал, в дом людей 
случайных пустил, да и 
говорит Лень-Мужику:

- А ну, слезай с шеи 
моей, не желаю тебя 
больше на себе носить!

- Ты, хозяин мой, сам 
к себе меня позвал, так 
что быть мне при тебе 
до доски гробовой!

Рассердился Царе-
вич на Лень-Мужика да 
как вскочит с лежанки 
своей, рукава засучил 
и давай за работу! Ни 
на шутку перепугался 
Лень-мужик, на шее ца-
ревичьей заохал:

- А ну, перестань Ца-
ревич себя изну-
рять так! Ты на 
лежанку воро-
тись! Негоже 
так Царскому 
сыну тру-
диться!

А Ца-
р е в и ч 
знай свое: 
д в о р е ц 
ме те т, 
д е р е -
в ь я 
п о -
лив а-
ет, род-
ники рас-
ч и щ а -
ет. Совсем 
дурно Лень-
мужику сде-
лалось, за-
путался он в 
бороде сво-
ей, да так 
и упал к но-
гам Царевича в 
обморок. Обрадо-
вался Царевич, рас-
прямился и ну гнать 

сожителя своего со дво-
ра.

- Чтобы и ноги твоей 
больше здесь не было! – 
кричит.

Так и ходит с тех пор 
Лень-Мужик по миру, 
скитается, в каждый 
дом стучит, хозяев себе 
новых ищет. А Царе-
вич как во дворец свой 
вернулся, так и не узнал 
дома своего. Рассмеял-
ся сын его, обрадовался 
приходу отчему, Добра 
дочь на шею отцовскую 
бросилась, обнимает 
царя, а на пороге жена 
его красивая встреча-
ет, вся в Достатке и ще-
дрости. Заблистал дво-
рец царский с новой си-
лою, деревья воспряну-
ли, и пруды живой воды 
разлилися. И зажил Ца-
ревич лучше прежнего.

Сказка ложь, да в ней 
намек – добрым молод-
цам урок!

Ри
с.

: И
нн

а 
Я.

Ксения Готовская■
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Жизнь Церкви

Все уроки начинались и завер-
шались молитвой на казахском язы-
ке. Каждое новое занятие позволя-
ло лучше понять основы граммати-
ки казахского языка, знакомило со 
словосочетаниями и фразами, ко-
торые мы, слушатели курсов, затем 
использовали при обращении друг 
к другу, а также в общении с людь-
ми казахской национальности, на 
что те отвечали широкой улыбкой 
или традиционным: «Көп рақмет! 
Аман болыңыздар!»

Наш преподаватель, Махмудова 
Аида Забировна, которая вела эти 
курсы, смогла подойти к каждому 
из своих учеников с любовью и тер-
пением. Мы узнали много нового о 
традиционной казахской культуре, 
познакомились с поверьями и обы-
чаями, пословицами и поговорка-
ми, а также с популярными песня-
ми казахских авторов.

Как и  язык, эти знания нам  
действительно необходимы, ведь 
духовенство живет и работает на 
казахстанской земле, богатой сво-
ей историей и самобытной культу-
рой. И если мы призваны  для рабо-
ты с людьми  на этом поле «жатвы 
Господней», нам нужно стать к ним 
ближе и показать то уважение к че-
ловеческому достоинству, которое 
всегда показывает Господь по от-
ношению к человеку. Делясь своей 
культурой, мы обязательно долж-
ны принять и понять очень бога-
тую и своеобразную культуру ка-
захского народа, который долгие 
века жил  на этой земле. 

Пресвятая Дева Мария являет-
ся матерью всех  народов, и под Ее 
покровительством мы изучали ка-
захский язык с удовольствием. Вре-

В	 карагандинском	 епархиальном	 цен-
тре с 4 октября по 26 ноября 2010 г. про-
ходили очередные курсы казахского 
языка, в которых принимали участие 
сестры монахини, священники разных 
епархий и Его Высокопреосвященство 
архиепископ Ян Павел Ленга.  

Қазақша сөйлейік!
 КарагандинсКая епархия 

«Идите по всему Казахстану 
и изучайте казахский язык!»

мя шло, и в течение уроков было 
интересно наблюдать за каждым 
из участников курса. Все мы об-
щими усилиями пытались пре-
одолеть барьер казахского про-
изношения, и это было особенно 
интересно потому, что сестры-
монахини были разных нацио-
нальностей: филиппинской, аф-
риканской, индийской, словацкой  
и польской. Наверняка, в этом 
особенном времени, которое Го-
сподь уделил всем нам, Он хотел 
напомнить о важности того, что 
каждый человек, независимо от 
рас и национальностей, призван 
дарить Божью любовь каждому 
сердцу. Мы все равны перед Бо-
гом, потому что искуплены Его 
жизнью и любовью. 

Этот курс действительно стал 
настоящей школой Марии и Ии-
суса. Многим участникам вспом-
нились их школьные годы и 
мысль о том, что учиться не позд-
но никогда. И если есть на то воля 
Божья, всем бы хотелось, чтобы 
курсы казахского языка продол-
жались. 

Слушатели курса выражают 
особую благодарность и призна-
тельность архиепископу Яну Павлу 
Ленге, епископу Атаназию Шнай-
деру и всем епископам Казахстана 
за принятую на себя обязанность 
по  организации этих курсов, всем 
тем, кто духовно и финансово под-
держивал этот проект, а также пре-
подавателю Махмудовой А.З. за ее 
терпение, труд и энергию, с кото-
рой она проводила все уроки. От-
дельная благодарность - Школь-
ным сестрам св. Франциска за уде-
ленное время обучения в творче-
ской мастерской, где сестры учи-
лись технике плетения розария и 
изготовлению оригинальных  суве-
ниров. 

Благослови всех нас, Госпо-
ди, и одари Своей благодатью! Ма-
рия, Матерь всех народов, молись 
о нас! Жаратқан Иемiз, Өзiңнiң ақ 
батаңды бәрiмiзге бере гөр! Барлық 
халықтардың анасы Мәриам-
Анамыз, бiз үшiн дуға ете гөр!

С молитвой и благодарностью.

Участники курса казахского языка■

Участники четвертого курса.
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Книга представля-
ет собой свидетельство, 
которое было дано жен-
щиной из Колумбии по-
сле трагического случая, 
пережитого ею в мае 
1995г.. Удар молнии, ко-
торый испепелил ее  за-
живо и разделил всю 
ее жизнь на «до» и «по-
сле», не только заставил  
эту женщину пройти все 
круги физических и ду-
шевных страданий, но 
позволил понять и при-
нять всю правду о себе и 
о других в свете веры.

Слова Глории Поло 
– Я стояла перед вра-
тами рая и ада,  - выне-
сенные в подзаголовок 
книги, передают опыт 
души, которая позволя-
ла себе лукаво прини-
мать Слово Божие, от-

«От иллюзии к реальности»
11 ноября 2010 г. в Карагандинской епархии, в стенах духовной семинарии Марии – Ма-
тери	Церкви	состоялась	презентация	книги	Глории	Поло	«От	иллюзии	к	реальности».	

носясь к Его Заповедям 
как к  формальности, ни 
к чему человека не обя-
зывающей. 

О том, как ее душе, 
которая пренебрега-
ла водой жизни, при-
шлось  пить свое осуж-
дение, и из чего состоял 
этот зловонный «кок-
тейль», Глория расска-
зывает открыто, как на 
исповеди, не утаивая ни 
одного из совершенных 
ею проступков. И так 
же открыто и ярко она 
свидетельствует о бес-
конечном Милосердии 
Бога, омывшем ее грехи 
и позволившем в пря-
мом смысле слова вос-
стать из пепла и вновь 
вернуться к жизни.

Эта небольшая кни-
га уже помогла и помо-

гает многим людям сде-
лать еще один шаг на-
встречу Богу и Спасите-
лю. Одним это оказыва-
ет помощь в подготовке 
к исповеди, других за-
ставляет заново пере-
смотреть свою жизнь, а 
всем нам – еще раз по-
нять, что Добро – это 
Добро,  даже если боль-
шинство в него не ве-
рит, а зло  –  это зло, 
даже если большинство 
его не осуждает.

Всех желающих при-
обрести книгу просим 
обращаться и направ-
лять заявки в редакцию 
«Кредо». 

Аида Махмудова■

поздравляем!

Уважаемый отец Антон! 
Поздравляем Вас с днем рождения! 
Желаем в жизни Вам успеха, поменьше слез, 
побольше смеха, дорогу жизни подлинней 
и много радости на ней. 
Пусть каждый Ваш обычный день 
в прекрасный праздник превратится, 
и никогда печали тень в Ваших глазах не отразится! 
    С уважением и молитвой.

 

Прихожане прихода св. архангела Михаила.  г. Чарск■
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Воскресенье 21 ноября 2010 г. 
Церковь Пресвятой Троицы в Ал-
маты переполнена. Люди радуют-
ся, улыбаются, кто-то погружен в 
молитву, кто-то впервые заглянул 
в храм. Напротив дарохранитель-
ницы ожидают они – верующие.

Тишина…и вот, начинается… 
Прекрасное богослужение – св. 
Месса. Апостольский нунций в 
Казахстане и Средней Азии архи-
епископ Мигель Маури Буэндия, 
архиепископ-митрополит архие-
пархии св. Марии в Астане Томаш 
Пета, архиепископ-епископ Кара-
гандинский Ян Павел Ленга, апо-
стольский администратор в Аты-
рау епископ Януш Калета, делегат 
Св. Престола для греко-католиков 
в Казахстане и Средней Азии про-
тоиререй Василий Говера и, нако-
нец, наш епископ епархии Пресвя-
той Троицы в Алматы Генрих Фе-
офил Хованец. Эти прекрасные 
мужи Божии собрались, чтобы 
служить св. Мессу, посвященную 
торжеству Христа-Царя и 10-ле-
тию принятия епископской хиро-
тонии епископом Генрихом Фео-
филом Хованцем.

В первом ряду преданный по-
мощник, правая рука епископа 
генеральный викарий и настоя-
тель храма Пресвятой Троицы о. 
Богумил Беднарски в окружении 

братьев-священников, несущих 
усердное служение Господу Иису-
су Христу.

В этот день проповедь еписко-
па Генриха была, как огонь, пламя 
которого не обжигает, но изливает 
любовь и свет, в центре которого 
Спаситель на кресте, рядом с Ним 
– разбойник, открыто и публично 
уверовавший и признавший Ии-
суса Господом. Никого епископ 
не забыл упомянуть и из пасты-
рей, так чутко ведущих свою па-
ству, монашествующих, положив-
ших жизнь к ногам Христа, и нас, 
скромных мирян. К каждому, кто 
присутствовал в этот день в храме, 
обратился наш дорогой пастырь с 
посланием любви, призывом сле-
довать за Христом и проповедо-
вать Его слово.

Во всех движениях, жестах, в 
каждом слове священника – да, 
именно с большой буквы – про-
явление любви и глубочайшего 
почитания Пресвятого Тела Ии-
суса Христа. Ты не можешь про-
сто сидеть, не участвуя в св. Мес-
се, все внутри устремляется к Еди-
ному Богу, Его Величеству Ии-
сусу Христу. И ты видишь и чув-
ствуешь, как заразительна любовь 
ко Христу, которой проникнуты 
и наш епископ, и священники, и 
сестры-монахини – лучи евангель-
ского света, и учишься, как нести 
эту любовь и щедро ее отдавать, 
ведь чем больше отдашь, тем ра-
дость сильней.

Епископ бережно поднимает 
Пресвятое Тело Христово. Сколь-
ко раз за всю свою жизнь он как 
орудие Божье, как последователь 
апостолов давал Его нам? Навер-
ное, никто не знает…

Очень много людей собралось 
в тот день в церкви поздравить 
епископа и поблагодарить за его 
верное и искреннее служение, на-
чиная с гостей епископов, священ-
ников, и заканчивая мирян разных 

приходов епархии Пресвятой Тро-
ицы, таких как Жанашар, Иссык, 
Капчагай, Талгар, а также пред-
ставители движения “Comunione 
e Liberazione”, третьего ордена ми-
рян св. Франциска, посольства 
Польши, Библейского общества 
Казахстана. От имени прихожан 
корейской общины епископа по-
здравляли дети, одетые в нацио-
нальные костюмы. И все приш-
ли со своими дарами. Смотришь 
и вспоминаешь волхвов, что при-
несли свои дары нашему Госпо-
ду Иисусу. И в самом деле, в лице 
епископа мы видим нашего Госпо-
да: ведь от Его имени он действу-
ет, Его именем прощает наши гре-
хи и Его Пресвятые Дары раздает 
верным.

Прекрасная Месса близится 
к концу, а хочется сто раз повто-
рить: «Нет, прошу вас, еще немно-
го, пожалуйста…» И епископ оки-
дывает отеческим взглядом со-
бравшихся верующих, взглядом, 
полным любви и искренней забо-
ты обо всех нас, малых и больших. 
Так смотрит Христос на нас, перед 
Ним предстоящих. В Церкви все 
затихает, и все мы возвращаемся 
домой, неся в своем сердце благо-
дарение и молитву Богу за нашего 
дорогого епископа Генриха – слу-
жителя Божьего, пастыря, челове-
ка редкой доброты, глубоко пре-
данного Господу и нам.

После Мессы у нас была воз-
можность насладиться пением 
детского хора гимназии № 79 под 
управлением хормейстера Бай-
ысбаевой Е.А. и концертмейсте-
ра хора Камысбаева Л.Л. Дети по-
здравили епископа Генриха испол-
нением Мессы Лео Делиба и «Stabat 
Mater» Джованни Перголези.

В заключение прекрасного тор-
жества было чаепитие для всех.

Светлана Семенович■

Епископ	епархии	Пресвятой	Троицы	в	Алматы	Генрих	Феофил	
Хованец	отпраздновал	недавно	10-летний	юбилей	своей	хи-
ротонии.	Своими	впечатлениями	от	этого	торжества	подели-
лась с нами одна из верных его паствы.

поздравляем!

Луч евангельского света

Епископ	Генрих	Феофил	Хованец.
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епархия в алматы

Музыка - язык души

Коллектив хора насчитыва-
ет около 18 человек   преиму-
щественно дети и молодежь. В 
репертуаре духовная и класси-
ческая музыка, детские песни. 
Основная задача хора – участие 
в богослужениях.

Руководитель хора Елена – 
очень веселый и эмоциональ-
ный человек, что отражается не 
только в стиле нашего хора, но и 
на всем общем настроении. Тре-
бования серьезного отношения 
к вокалу чередуются шутками и 
занимательными историями из 
жизни, способными рассмешить 
любого «самого печального» че-
ловека. А доброе слово и вовре-
мя вынутая конфета из кармана 
всегда улучшает и без того пре-
красную атмосферу в хоре. И 
здесь не важно, насколько силен 
твой голос; важно то, насколько 
он созвучен с другими голосами.

Не приходится сомневать-
ся, что самое главное для участ-
ников хора и прихожан нашей 
церкви – это понимание, что му-
зыка, проникнутая духом молит-
вы, просто необходима. Именно 
такая музыка способна донести 
до людских сердец нравствен-
ное содержание текстов песен и 
псалмов, оторвать душу от брен-
ной земли, чтобы человек на миг 

почувствовал себя  счастливым, 
забывая о мирских проблемах. 
Такая музыка способна овладеть 
душой молящегося, объединить 
людей во время пения, сплотить, 
зажечь сердца огнем веры.

13 декабря в нашем приходе 
отмечался престольный празд-
ник покровительницы храма 
Приснодевы Марии Гваделуп-
ской. После праздничной ли-
тургии, совершенной настояте-
лем о. Рафаилом Невольником, 

«Поступайте как чада света..., нази-
дая самих себя псалмами и славословиями, 
и песнопениями духовными поя и воспевая 
в сердцах ваших Господу…, благодаря всег-
да за все Бога и Отца, во имя Господа на-
шего Иисуса Христа» (Еф 5, 8. 19. 20)

Несколько лет назад, а точнее 7 мая 2006 г. в небольшом городке под названием Талдыкорган 
епископом	Генрихом	Хованцем	был	освящен	краеугольный	камень	основания	будущего	ка-
толического	храма.	По	истечении	недолгого	времени	19	сентября	2010	г.	состоялось	освеще-
ние	храма	Приснодевы	Марии	Гваделупской.	Немногим	ранее,	на	Рождество	2009	г.,	в	этом	же	
приходе был организован хор  под руководством Елены Порсевой.

выступил хор с мелодичными 
песнопениями, прославляющи-
ми покровительницу храма. На-
сколько выступление понрави-
лось, можно было судить по оза-
ренным лицам слушателей. По-
мимо прихожан присутствовали 
гости, чему мы несказанно были 
рады. Двери храма распахнуты 
для них не только в празднич-
ные дни, но и в будни.…

Махаринская Надежда■

Молодой коллектив хора.
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Это реколлекции для тех, кто 
жаждет Бога, кто Его не знает или 
знает слишком плохо, кто утратил 
смысл жизни или потерялся в этой 
жизни. Во время реколлекций мы 
стараемся донести до участников 
важнейшую христианскую весть о 
любящем Боге, об Иисусе Христе, 
умершем и воскресшем ради спасе-
ния каждого человека, о Духе Свя-
том, освящающем человека и даю-
щего ему силы для счастливой жиз-
ни, согласной с волей Божьей. Це-
лью реколлекций должна быть лич-
ная встреча с Богом и личный опыт 
Его любви, а также решение отдать 
себя Христу как Господу. Подобные 
духовные упражнения по самой 
своей сути должны стать началом 
пути углубленного духовного вос-
питания.

В реколлекциях в нашем при-
ходе приняло участие около деся-
ти человек. О. Алексей Мицинский 
(MIC) каждое воскресенье прово-
дил для участников катехизу. Затем 
они получали материалы для би-
блейского размышления и вопросы 
для испытания совести. Вот лишь 
некоторые из выбранных нами тем: 
«Вопрос о смысле жизни», «Образ 
Бога в твоей жизни», «Грех», «Ис-
целение» и т.д. В течение недели 
участники встречались со священ-
никами для личной беседы. И, ко-
нечно же, имела место покаянная 
литургия, на которой желающие 
могли приступить к генеральной 
исповеди за всю жизнь. Кроме того, 
мы собирались на общее поклоне-
ние Святым Дарам и на литургию с 
молитвой об исцелении.

Мне кажется, что осмысление 
собственной жизни, углубленное 
реколлекциями, поможет молодым 
христианам Казахстана интенсив-
нее переживать свои ежедневные 
отношения с Богом.

Анна: Бог предложил мне ин-
тересный путь. На нем встречает-
ся множество препятствий, но они 
помогают мне познать себя, Бога 
и ближнего. Эти семинедельные 

 КарагандинсКая епархия 

В ноябре и декабре в приходе Марии – Матери Церкви в Караган-
де	проходили	семинедельные	реколлекции	обновления	духовной	
жизни, организованные, в первую очередь, для молодежи.

Сила Библии
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духовные упражнения принесут 
обильный плод, потому что еже-
дневно, ежеминутно нас сопрово-
ждает Бог, ведет и помогает нам в 
пути. Для меня это время пустыни, 
время, которое открывает мне мою 
правду, мое истинное лицо. Каж-
дая неделя была посвящена опреде-
ленной теме, и каждое библейское 
чтение, каждое слово трогало мое 
сердце, заживляло множество ран, 

нанесенных мне моим же грехом. 
Эти реколлекции помогали надле-
жаще пережить не только Библия, 
священники, но и другие участ-
ники. Их свидетельства, их пове-
дение, беседы направляли меня и 
придавали мне сил. Ведь дьяволу 
было точно не по душе происходя-
щее, так что и он то и дело пытал-
ся соблазнить, искусить, оторвать 
от Бога.

Реколлекции проходят в пери-
од подготовки к пришествию на 
свет маленького Младенца Иису-
са, в период ожидания Рождества. 
Ведь Рождество начинается с Ии-
сусом Христом. И я верю, что Бог в 
силах исцелить мое сердце и сотво-
рить множество чудес. 

Анастасия: В храм Марии   Ма-
тери Церкви я пришла в 2008 г. В то 
время я не стремилась ни к какому 
общению, посещение каких-либо 

занятий или собраний меня не ин-
тересовало. Меня вообще мало что 
интересовало. Просто храм для 
меня тогда был единственным ме-
стом, где я никому ничего не долж-
на, местом, где, я могу попросить о 
помощи. Реколлекции, которые в 
рамках занятий с молодежью про-
водят о. Алексей и о. Гжегож, стали 
для меня ответом на молитвы.

Почему я пошла на эти занятия? 

Я поняла, что мне необходима по-
мощь, и я хотела  ее получить, что-
бы узнать, кто я и как научиться 
жить так, чтобы не причинять ни-
кому боли и вреда.

До занятий я не могла читать 
Библию: она была мне недоступ-
на, непонятна. Но занятия для меня 
стали индивидуальной беседой с 
Богом посредством Библии - не 
уроком, не лекцией, а именно бесе-
дой, дружеским разговором ребен-
ка с Отцом. Первое, о чем я узна-
ла, было то, что Бог - это не экза-
менатор, которого я должна боять-
ся и который наказывает за каж-
дую ошибку. Нет, Бог – МУДРЫЙ, 
ЛЮБЯЩИЙ, ТЕРПЕЛИВЫЙ, ЗА-
БОТЛИВЫЙ ОТЕЦ. Сейчас для 
меня это действительно так. Те-
перь я знаю,  что только ОН МО-
ЖЕТ и ОЧЕНЬ ХОЧЕТ помочь 
мне во всем, если я соглашаюсь на 

О.	Алексей	вместе	с	участниками	реколлекций.
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Папа Бенедикт XVI призвал священников воз-
вещать Евангелие, пользуясь новейшими дости-
жениями средств коммуникации и аудиовизуаль-
ной техники, доступной в интернете.

«Развитие новых технологий и обширный циф-
ровой мир составляет огромное богатство для 
всего человечества и для каждого отдельного ин-
дивидуума и может стать стимулом для встречи 
и диалога», - писал Папа в послании «Священник 
и душепопечительство в цифровом мире: новые 
средства коммуникации на служении Слову». Ни-
какие двери не могут и не должны быть закрыты 
перед теми, кто во имя воскресшего Христа стре-
мится сблизиться с другими.

Можно сказать, что, отвечая именно на этот 
призыв Папы, мы, отцы-мариинцы, работающие в 
приходе Марии – Матери Церкви в Караганде, от-
крыли свой сайт в интернете, чтобы быть ближе к 
прихожанам. Страничка рассказывает о жизни и 
истории Конгрегации отцов-мариинцев, особенно 
об их деятельности на казахстанской земле. Кро-
ме того, здесь можно найти текущую информацию 
о событиях, происходящих в приходе. Этому слу-
жат также еженедельные объявления. Желающие 
углубить свою духовность, найдут здесь размыш-
ления на каждую неделю. И, наконец, все, кто пе-

что интересного в сети?inet

www.marianie.kz

это; ОН просит меня позволить по-
мочь. И Он просил об этом всегда, 
всю мою жизнь, Он рядом и ждет. 
Это так похоже на ситуацию, когда 
ребенок идет, держа за руку отца, а 
потом, увлекшись чем-то, сам от-
пускает эту руку и отворачивается. 
Не видя отца и его руки, он дума-
ет, что остался один, что потерялся 
или что он настолько плохой, что 
отец бросил его. Но отец его никог-
да не терял и не бросал, он всегда 
рядом и по-прежнему протягивает 
ему свою руку.

Участие в реколекциях – это 
знак готовности принять помощь 
Бога, и Он сразу же откликает-
ся. Прошло всего три недели заня-
тий, и в моей жизни, а точнее во 
мне произошли очень важные для 
меня перемены, не просто важные, 
а, я бы сказала, основополагающие. 
Моя жизнь до недавнего времени 
представлялась мне как постоян-
ная борьба, нападение и оборона, 
поиски, метания, сомнения, страхи 
и  боль. И вот сейчас в моем сердце 
поселился мир. Наконец-то ребе-

нок услышал голос отца, повернул-
ся, чтобы взять его за руку, и уви-
дел, что все время до этого он стоял 
перед засохшим деревом и ждал от 
него плодов, чтобы утолить голод, 
а это единственное мертвое дере-
во на территории огромного, цве-
тущего и плодоносящего сада, ко-
торый уже посажен отцом для него.

Для меня эти занятия стали 
одной из тех значительных вех, по 
которым отмеряют этапы жизни: 
до окончания школы, после рожде-
ния сына и т.д. Теперь у меня в жиз-
ни есть отметка: до реколлекций и 
от начала реколлекций.

Татьяна: Меня очень порадо-
вали прошедшие в нашем приходе 
семинедельные реколлекции. Они 
были довольно-таки новыми, ин-
тересными и, можно сказать, «до-
машними», так как мы получали на 
целую неделю определенную тему с 
текстами для размышлений, кото-
рым посвящали по полчаса в день в 
удобное для нас время, когда мож-
но посидеть в тишине и подумать. 
Также один раз в неделю мы ходили 

на духовную беседу. На воскресной 
встрече молодежи мы могли поде-
литься понравившимися чтения-
ми или важными переживаниями. 
Мне особенно запомнилась пер-
вая неделя, посвященная смыслу 
жизни. Она еще раз подвела меня 
к важным вопросам: кто для меня 
главный, где сейчас мое сердце, к 
чему я стремлюсь? Большим уте-
шением стали чтения второй неде-
ли, когда мы размышляли над об-
разом Бога. Прежде я боялась Бога, 
сомневаясь в том, что Он желает 
мне счастья: ведь в жизни все как 
будто бы свидетельствует об обрат-
ном. Так вот, многие чтения снова 
вернули мне Бога как моего любя-
щего Отца... Побыть наедине с Ним 
всегда важно, а особенно в период 
подготовки к Рождеству, а мы по-
лучили вот такой предрождествен-
ский подарок. Спасибо нашим от-
цам, потратившим много времени 
и сил для проведения этих рекол-
лекций!

О. Гжегож Бурдыньски (MIC)■

реживает какие-либо проблемы, могут через сайт 
попросить нас и сестер-кармелиток о молитве. Но, 
наверное, лучше самому зайти на страницу, куда 
сердечно всех приглашаем: www.marianie.kz.

«Благодаря новым средствам коммуникации 
Бог может прогуливаться по улицам наших горо-
дов и, стоя у порога наших домов и наших сердец, 
еще раз сказать: “Се, стою у двери и стучу”», - ска-
зал однажды Бенедикт XVI.

О. Гжегож Бурдыньски (MIC)■
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жизнь по  марии

Введение
Говорят, что почитание Марии – одна из важнейших составля-

ющих христианской духовности. И это, благодарение Богу, все еще 
правда. Отношение к Марии придает семейного тепла нашему благо-
честию. И все же молодому поколению, людям верующим, образ жиз-
ни, время и менталитет которых сильно отличается от господ-
ствовавших в прошлые столетия, когда зарождался и формировался 
наш мариинский культ, некоторые его проявления кажутся немного 
странными, чуждыми и неактуальными.

И если рассуждений о небесной Матери и молитв к ней появляется 
и без того много, в том числе и в книжной форме, то зачем было пу-
бликовать еще и эту книгу «Жизнь по Марии» испанского богослова и 
психолога, мастера духовных упражнений и духовной жизни вообще, 
работающего в Южной Америке?

Марию, ее величие и святость Игнацио Ларраньяга изображает 
на фоне повседневности, в которую полностью погружены и мы. Го-
воря о том, что волновало душу Марии, он исходит не из собствен-
ных фантазий, а из Св. Писания и наблюдений за сердцем человека. 
Приснодеву, витающую среди облаков и сонмов ангельских, можно 
почитать, можно к ней молиться, но нельзя ей подражать. А ведь 
именно в этом и состояла суть задачи, которую поставил перед со-
бой автор: сделать ближе Марию как пример для подражания, как об-
разец того, как следует искать и исполнять Божью волю; показать, 
в чем сущность истинной веры, настоящего величия и святости и 
где найти душевный мир и принципы достойного поведения, которые 
столь многие сегодня ищут.

Итак, пожелаем друг другу, чтобы по прочтении этой книги мы 
из почитателей Марии превратились в ее подражателей, что неиз-
меримо больше. Наш мариинское благочестие требует от нас этого 
шага вперед.

Мариан Гавенда■

В этом году, посвященном Марии, мы хотели бы предложить 
вниманию наших читателей размышления известного ис-
панского	 богослова	 и	 проповедника	 Иньяцио	 Ларраньяги	
«Жизнь по Марии». Надеемся, что эта книга, составленная по 
циклу	проповедей	о.	Иньяцио,	поможет	всем	увидеть	Богоро-
дицу	на	фоне	перипетий	ее	повседневной	жизни	и	тем	самым	
научиться подражать ей в нашей повседневности.

Самопожертвование 
тайне

Уверовать значит пожертво-
вать собой. Собор говорит, что 
Мария росла на стезе веры. И ей 
нужно пройти свой жизненный 
путь – путь веры. Она шла по тро-
пам жизни, отмеченным всеми 
знамениями верного направления 
странствия.

Неожиданности, тревоги, со-
мнения, разочарования, страх, 
утомление… Но прежде все-
го – много вопросов… Как Ирод 
узнал о Ребенке? Почему хочет 
лишить Его жизни? Сколько вре-
мени придется жить на чужби-
не? Иисус потерялся – увидим 
ли мы Его еще? А весь этот ужас 
Голгофы? Здесь все кажется аб-
сурдным, бессмысленным, вокруг 
тьма, не видно ничего …! Вопро-
сы… Евангелие представляет нам 
Марию в разных ситуациях: как 
она размышляет, как смотрит на 
вещи, как сопоставляет древни-
ми пророчества с текущими со-
бытиями и ищет в них знамения 
Божьего и смысла.

Если человек ищет, то, зна-
чит, он идет. Почему же искала 
Мария? Потому что была стран-
ницей веры! Искала, потому что 
не все знала. Если бы Матерь по-
знала все истины, то ей не нуж-
но было бы искать. Искала, по-
тому что не получила все в гото-
вом виде. Точно так же, как мы. 
Она оказывалась в тех же ситуа-

Женщина веры

Мария не знала 
всего. Она не 
получила все в 
готовом виде. 
И ей пришлось 
искать, думать, 
размышлять…, 
точно так же, как 
нам. Мария была 
странницей веры.
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циях, на которые так часто жало-
вались мы: порочат мое имя, не-
справедливо осуждают меня, по-
кушаются на моего ребенка…, ка-
кая дикость! Разве у всего этого 
есть какой-то смысл? Где же Бог? 
Почему Он молчит? Вокруг вез-
де тьма! Матерь пыталась распо-
знать замысел Божий в стольких 
несчастий.

Точно так же, как мы. Мария 
не была озарена сверхъестествен-
ным просвещением. Она не была 
с детства наполнена влитым по-
знанием, благодаря которому зна-
ла бы все. Мы не можем даже быть 
уверены в том, что она, например, 
заранее знала о спасении и боже-
ственной природе ее Сына. Еван-
гелие показывает нам ее удивле-
ние и изумление; видно, что она, 
например, не понимает ответа 
Сына в храме.

Мария не знала всего. Она не 
получила все в готовом виде. И 
ей пришлось искать, думать, раз-
мышлять…, точно так же, как 
нам. Мария была странницей 
веры.Уверовать значит пожертво-
вать собой. Отправиться в путь, 
прыгнуть в пропасть… Человек 
веры каждое утро, едва проснув-
шись, пускается на поиски Госпо-
да. Но Бог – это тайна, а тайну 
нельзя ухватить руками, нельзя 
проанализировать мыслью, Бога 
нельзя встретить, видеть Его ли-
цом к лицу. Тайну можно толь-
ко принять: просто, в тишине, 
на коленях. И сразу чувствуется 
определенность, и все становит-
ся ясно! Тайну нельзя понять ана-
литически, нельзя захватить разу-
мом. Нужно позволить ей захва-
тить себя. И когда человек ей от-
дастся, все становится ясным, и 
Бог в каком-то смысле перестает 
быть тайной.

С самого творения Бог вложил 
в человека неясную, но мощную 
силу, которая называется тоской 
по Богу. Когда она направлена не 
туда, то приводит на странные, 
ошибочные пути. Этим и объяс-
няются многие состояния чело-
века, когда он хочет умереть, ис-
пытывает экзистенциальное бес-
покойство, отвращение к жиз-
ни, которое представляет собой 
не что иное, как еще одну форму 
жажды Бога. Эта тоска по абсо-
люту делает человека особенным 
существом. Неподвижный валун 

или порхающая ласточка спокой-
ны и ни о чем не тоскуют, но чело-
век – единственное творение, ко-
торое может чувствовать беспо-
койство. Основа этого беспокой-
ства, понимаем мы то или нет, со-
ткана из тоски по Богу, тоски по 
кому-то, кого мы никогда не виде-
ли, тоски по стране, в которой мы 
никогда не бывали… Особая но-
стальгия.

Беспокоен и путник, который 
по зову этой ностальгии прохо-
дит тысячи дорог, чтобы найти 
это таинственное нечто, которое 
везде и, одновременно, нигде, у 
которого тысячи лиц и ни одного, 
которое никогда нельзя увидеть, 
но которое вопреки этому являет 
себя в тысячах знаков, событий и 
людей.

Верить значит именно это: 
странствовать, подниматься, пла-
кать, сомневаться, уповать, ждать, 
падать, вставать, дышать, уста-
вать… и постоянно идти, как бро-
дяги, которые не знают, где сегод-
ня прилягут, что будут есть зав-
тра, как Авраам, Израиль, Ма-
рия…

Абсолютные 
паломники!

Мария не была в своей жиз-
ни туристкой. Никто не сказал ей: 
«Мария, не трать сил понапрасну, 
и без того все готово…». Нет, на-
оборот! И она оказывалась в как 
будто бессмысленных ситуациях, 
и она задавалась вопросом: «Что 
мы будем делать теперь? А зав-
тра?» И ей приходилось сталки-
ваться с неудачами, которые каза-
лись абсурдными, и она чувство-
вала себя потерянной среди не-
проглядной тьмы, как во время 
бегства в Египет или на Голгофе… 
И ей лишь понемногу и туманно 
открывался лик Божий, Его на-
мерения и замыслы, пока вокруг 
творились неслыханные вещи. 
Матерь смотрела на эти события 
сквозь призму веры. Как мы уже 

говорили, она сопоставляла древ-
ние пророчества с новыми си-
туациями и искала их скрытого 
сверхъестественного смысла.

Даже если Мария обладала не-
бывало глубоким духом самопо-
жертвования и готовности при-
нять все, что угодно, она искала 
воли Божьей посредством посто-
янной, интенсивной медитации. 
Именно такой образ Богороди-
цы в различных ситуациях рису-
ет нам Лука.

Стояла прекрасная ночь. Не-
сколько пастухов сторожило сво-
их овец. И вдруг их озарил яр-
кий свет, сопровождавшийся пе-
нием и откровением, из которого 
они узнали, что пришел Ожидае-
мый, и им надлежит пойти и по-
клониться Ему. Какие знамения 
помогут им узнать Его? Ребенок в 
яслях и пеленках… Они торопят-
ся, входят в пещеру, рассказывают 
об увиденном и услышанном в ту 
ночь… А евангелист добавляет: 
«И все слышавшие дивились тому, 
что рассказывали им пастухи». 
Кем же были те, кто с изумлени-
ем слушал пастухов? Двумя сти-
хами ранее евангелист говорит, 
что в пещере они нашли «Марию 
и Иосифа, и Младенца…». Значит, 
Марию переполняло удивление и 
изумление. Т.е. она не все знала о 
собственном Ребенке? Ведь удив-
ление или восхищение всегда вы-
зывает нечто неожиданное, неиз-
вестное, новое…

Мария не знала всего того, что 
мы знаем о божественной приро-
де Сына, которого она носила под 
своим сердцем. Что было ей из-
вестное, а что нет? Никто никог-
да не сможет точно ответить на 
этот вопрос. Мы можем быть уве-
ренны лишь в том, что она не зна-
ла всего. Но она искала, а потому 
была странницей веры.

Человек веры каждое 
утро, едва проснувшись, 
пускается на поиски 
Господа.

С самого творения 
Бог вложил в человека 
неясную, но мощную 
силу, которая 
называется тоской по 
Богу. 

Иньяцио Ларраньяги   ■
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живое евангелие

(24 июня 1542, Онтиверос, Ис-
пания - 14 декабря 1591, Убеда, 
Хаэн, Испания), настоящее имя 
Хуан де Йепес Альварес - писатель 

Св. Иоанн Креста

Св. Тереза Авильская

св. Иоанн Креста.

(28 марта 1515 г., Авила - 4 
октября 1582 г., Альба де Тор-
мес) , Тереза де Аумада — испан-
ская монахиня- кармелитка, като-
лическая святая, автор мистиче-
ских сочинений, реформатор кар-
мелитского ордена, создатель ор-
денской ветви «босоногих карме-
литок». Провозглашена Католи-
ческой Церковью Учителем Церк-
ви. Семья Терезы была весьма знат-
ной и богатой и состояла в родстве 
со многими благороднейшими до-
мами Кастилии. В детстве Тере-
за отличалась глубокой набожно-
стью. Однажды она даже вместе с 
братом Родриго убежала из дома, 
чтобы отправиться в мусульман-
ские земли для проповеди Христа, 
но беглецов тогда быстро нашли. 
Затем эти мечты сменились мыс-
лью о монашеском призвании, ко-
торая лишь укрепилась после смер-
ти матери, когда Терезе было 12 лет. 

Ее отец и слышать не хотел о мона-
шестве: знатная, умная и красивая 
девушка, по его мнению и мнению 
общества, могла составить блестя-
щую и выгодную партию какому-
нибудь знатному дворянину. Одна-
ко, в возрасте 20 лет Тереза тайно 
бежала из дома и поступила в кар-
мелитский монастырь Благовеще-
ния, приняв при этом монашеское 
имя Тереза Иисусова (Тереса де Хе-
сус).

В первые годы в монастыре Те-
реза тяжело заболела: ее разбил па-
ралич, и ее даже вернули из мона-
стыря умирать в отчий дом. Однако 
Тереза сумела оправиться и верну-
лась в монастырь. Вокруг нее сфор-
мировался круг людей, обращав-
шихся к ней за духовными совета-
ми, как в монастыре, так и за его 
стенами. В этот круг входил и отец 
Терезы, примирившийся, в конце 
концов, с выбором дочери.

Вторая половина жизни Терезы 
была посвящена главным образом 
созданию новых кармелитских мо-
настырей и написанию книг. Она 
умерла в 1582 г. во время очередно-
го путешествия, в монастыре Аль-
ба де Тормес.

св. Тереза Авильская.
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В рамках подготовки ко Всемирному дню молодежи в Испании мы решили, начиная с ново-
го	года,	несколько	изменить	формат	этой	рубрики	и	вместо	историй	святых	на	данный	месяц	
публиковать биографии покровителей мадридского ВДМ.

и поэт, мистик. Реформатор ордена 
кармелитов. Учитель Церкви. Хуан 
происходил из знатной, но обе-
дневшей дворянской семьи, жив-
шей в окрестностях Авилы. Юно-
шей он поступил в госпиталь, где 
ухаживал за больными. Образова-
ние получил в иезуитской школе в 
городке Медина-дель-Кампо, куда 
перебралась его семья после смер-
ти отца в поисках средств к суще-
ствованию.

В 1568 г. вступил в орден кар-
мелитов, получил богословское об-
разование в Саламанке. Затем стал 
одним из основателей реформиро-
ванного кармелитского монастыря 
Дуруэло. В монашестве принял имя 
Иоанн Креста.

В ордене кармелитов в это вре-
мя шли распри, связанные с рефор-
мами ордена, инициированными 
св. Терезой Авильской. Иоанн стал 
сторонником реформ, имевших 
целью возврат к первоначальным 

идеалам кармелитов – строгости и 
аскетичности.

Деятельность Иоанна многим 
в монастыре пришлась не по вку-
су. По клеветническим доносам он 
трижды привлекался к суду, мно-
го месяцев провел в тюрьме в тя-
желых условиях. Именно во вре-
мя заключения Иоанн начал пи-
сать свои прекрасные стихи, про-
никнутые особым мистическим ду-
хом и религиозным трепетом. Его 
перу также принадлежат прозаи-
ческие трактаты: «Восхождение на 
гору Кармил», «Темная ночь души», 
«Песнь духа», «Живое пламя люб-
ви».

Скончался св. Иоанн Креста в 
Убеде, в 1591 г. В 1726 г. был кано-
низирован папой Бенедиктом XIII, 
в 1926 г. папа Пий XI объявил его 
учителем Церкви. День памяти св. 
Иоанна Креста   14 декабря.

По материалам Интернета ■
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Вера и повседневность

хочу спросить…

Отвечает:
о. Карлос Лаоз Замарро

Я была крещена в другой 
Церкви, крещение которой при-
знается Католической Церко-
вью. В зрелом возрасте пере-
шла в католичество, однако ни-
какого формального акта пере-
хода не было. Являюсь ли я чле-
ном Католической Церкви?

На ваш вопрос приходит-
ся дать отрицательный ответ: по 
крайней мере, с юридической точ-
ки зрения вы не принадлежите 
к Католической Церкви. В под-
тверждение этого приведем сле-
дующий пример. Предположим, 
что вы не замужем, хотите повен-
чаться с парнем-православным и 
приходите с католическому свя-
щеннику. Священник скажет вам, 
что не может благословить ваш 
брак, потому что не имеет юрис-
дикции ни над вами, ни над ним. 
По крайней мере, один из венчаю-
щихся должен быть католиком, а 
ни один из вас таковым не явля-
ется. Есть два пути вступления в 
Католическую Церковь. Первый 
– крещение в ней. Крещение же 
может быть трех типов: крещение 
кровью (в случае людей, умерших 
за веру, не успев принять креще-
ния – см. ККЦ, п. 1258); крещение 
желанием (в случае тех, кто хо-
тел бы принять крещение, но не 
имеет такой возможности – ККЦ 
1259-1260); наконец, обычное 
крещение.

Второй путь предназначен для 
лиц, крещенных в других Церк-
вах, крещение которых призна-
ется Католической Церковью. 
Эти люди могут совершить фор-

мальный акт вступления в Като-
лическую Церковь и таким обра-
зом стать католиками. Упомяну-
тый акт состоит главным обра-
зом в произнесении торжествен-
ной формы «Символа веры» с на-
мерением перейти в католиче-
ство и, как правило, совершается 
в присутствии священника. Как 
никто не может крестить самого 
себя, так и данный акт полной ин-
корпорации в Католическую Цер-
ковь должен быть одобрен цер-
ковными властями, а потому речь 
не идет о каком-то частном дей-
ствии, которое вы можете совер-
шить одна. Недостаточно так-
же просто произнести «Символ 
веры» на воскресной св. Мессе.

Верные других Церквей, кре-
щение которых признается като-
лической Церковью, могут при-
нимать от католических служите-
лей три таинства: исповедь, при-
частие и елеопомазание больных. 
Но факт принятия этих таинств 
и участия, пусть даже ежедневно-
го, в св. Мессе не делает их като-
ликами.

Если вы хотите принадлежать 
к Католической Церкви, то пого-
ворите с настоятелем. Он внима-
тельно выслушает вас и, возмож-
но, предложит вам в качестве усло-
вия походить на катехизацию.

Насколько возможно объеди-
нение Православной и Католи-
ческой Церквей?

Объединение не просто воз-
можно, а очень даже возмож-
но и, вероятно, наступит намно-
го раньше, чем многие полагают. 
Различия, существующие меж-
ду нами, ничтожны по сравнению 
с тем общим, которое у нас есть: 
Библия, таинства, учение, святые, 
молитва. Как говорил Иоанн Па-
вел II: «Нас разделяет намного 
меньше, чем объединяет».

Главные разногласия носят не 
столько вероучительный, сколь-
ко чисто субъективный характер. 
Как два брата, которые когда-то 
давно поссорились из-за наслед-
ства, а теперь, когда наследство 
уже растрачено и не осталось по-
вода для ссор, все еще не могут 
подать друг другу руки.

Мы со своей стороны можем 
молиться о единстве, и Дух Свя-
той будет действовать в сердцах 
людей, которые могут принимать 
решения в этих вопросах. Не лиш-
ним будет также поддерживать 
самые сердечные отношения с на-
шими братьями-православными, 
ценить все доброе, что есть у них, 
и все лучше узнавать их.

Одно крещение - две Церкви
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«Я не брал денег за защиту, - 
говорит Вейлер. - Не хотел, что-
бы думали, будто у меня денеж-
ный интерес. Если кому-то одно-
му отказывают в религиозной са-
мобытности, значит, в этой само-
бытности отказывают всем веро-
исповеданиям. В том числе и мое-
му». В книге «Христианская Евро-
па. Диагностический очерк», Вей-
лер пишет: «В общественных де-
батах Европа сможет воссоздать 
все свое богатство, если будет 
исходить из самоотождествле-
ния с одной из своих величайших 
интеллектуально-духовных тра-
диций: христианского наследия». 
Нельзя ограничиться фразой: “Я в 
обиде на Церковь, на ее историю 
и на тех, кто ей симпатизирует, но 
при этом признаю пример и вели-
чие личности Иисуса Христа”». 
Выдворять распятия из школьно-
го класса как раз означает быть в 
обиде на Иисуса. А вот человеку 
мирскому или, как они себя на-
зывают, агностику негоже беспо-
коиться о религиозной сфере тех, 
кто мирским не является». Боль-
шим уроком европейского сооб-
щества, продолжает Вейлер, стал 
принцип терпимости, записан-
ный в Конституционном тракта-
те Евросоюза. Существует обще-
ственная нравственность, кото-
рая принимает мусульман, будди-
стов, евреев. Однако христиане не 
вызывают такую симпатию. Поче-
му же? Многие нападают на Цер-
ковь, совершенно ничего не зная 
о ее учении. Они основывают-
ся только на воспоминаниях вре-
мен школьного катехизиса. Есть и 

случаи зависти: Папу слушают це-
лые толпы, какие не снились даже 
рок-звезде.

В защитной речи в Стасбург-
ском суде адвокат Вейль привел в 
пример двух детей: один родился 
в семье неверующей, а другой - в 
семье христианской. Если в клас-
се есть распятие, то дискримини-
руют первого, а если нет распятия 
- то второго. Где же выход?

Европейский трактат защища-
ет плюрализм государственной 
самобытности внутри европей-
ского сообщества и предусматри-
вает для своих членов свободу ре-
лигии и свободу от религии. По-
этому справедливо, что неверую-
щий воздерживается от урока ре-
лигии, но точно так же справед-
ливо будет и то, что государство 
само себя идентифицирует с той 
или иной традицией. Подавшая 
в суд госпожа Лаутси хотела бы 
навязать государству светскость. 
Это противоречит Европейской 
конвенции, в которой утвержда-
ется право на светскость, но так-
же и право на многообразие куль-
тур. Дети не будут подвергаться 
дискриминации, если школа в со-
стоянии научить их терпимости и 
плюрализиму. 

На первой стадии процесса 
Европейский суд постановил, что 
независимые государства обяза-
ны соблюдать нейтральность и 
беспристрастность, а значит, они 
не могут определять законность 
религиозных символов. По мне-
нию Вейля, эта формулировка мо-
жет навести на мысль, что разре-
шение распятия в школе означа-
ло бы признание определенных 
религиозных убеждений. Вейль 

считает, что концепция нейтраль-
ности основана на двух ошибках. 
Европейская конвенция гаранти-
рует свободу религии и свободу 
от религии, но это входит в кон-
фликт со свободой отдельных го-
сударств принимать самостоя-
тельные решения в том, что каса-
ется религиозного наследия как 
коллективной идентичности на-
ции и символов этой идентично-
сти. В Европе есть страны, пря-
мо заявившие о своей светскости: 
Франция, Германия, Греция. Од-
нако в своих собственных консти-
туциях они упоминают о Боге. А 
королева Елизавета вообще явля-
ется главой Англиканской Церк-
ви. Неужели нужно убрать из ан-
глийских школ портрет короле-
вы как религиозный символ? Го-
сударство не может совлечь с себя 
культурное наследие, порожден-
ное наследием религиозным. 

Своим постановлением Евро-
пейский суд по правам человека 
вступил в конфликт с принципом 
терпимости и плюрализма, учи-
тывая лишь право на светскость. 

Если исходить из решения 
суда, светскость противопостав-
ляется религии. Но в таком слу-
чае она не может быть элементом 
нейтральности, как тот же суд 
утверждает в первой инстанции.

Чем же закончится весь этот 
процесс? Вейль считает, что «луч-
ше уж проиграть, чем выиграть с 
двусмысленной формулировкой, 
не признающей всецело важность 
христианской истории как под-
линной созидательницы Европы, 
в которой мы живем».

По материалам интернета ■

Корреспондент ватиканской 
газеты «Оссерваторе Романо» 
взял интервью у профессора 
и адвоката Иосифа Вейлера - 
еврея, решившего защищать 
в Европейском суде страны, 
выступившие за свободу вы-
ставлять Распятие в итальян-
ских школах. Перед четыр-
надцатью	 судьями	 он	 пред-
стал	 в	 традиционной	 ермол-
ке, как бы подчеркивая, что 
он представляет плюрализм 
миров и мировоззрений.

Выдворение распятия 

из школьного 
          класса


